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+5 +3 Около 70 миллионов раз москвичи воспользовались 
сервисами аренды электросамокатов в прошедшем сезоне, 
это на 6 миллионов больше, чем год назад. 
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Н а церемонии за-
крытия поиско-
вого сезона еще 
несколько се-
мей получили 

долгожданный «привет» из да-
лекого военного прошлого Ве-
ликой Отечественной. Так, 
боевой путь красноармейца 
Алексея Фисюна удалось уста-
новить лишь спустя 83 года. 
В сороковые-роковые на 
каком-то этапе оформления 
анкеты солдата были допуще-
ны ошибки в его фамилии — 
Фесюк вместо Фисюн, а также 
в  адресе места рождения: вме-
сто Краснодарского края был 
указан Красноярский. По за-
просу родных бойца поискови-
ки проделали большую иссле-
довательскую работу, восста-
новили справедливость.
— Мы выяснили, что Алексей 
Моисеевич погиб 10 сентября 
1941 года в бою у деревни Сад-
ки Смоленской области, — за-
явила региональный куратор 
Всероссийского проекта 
«Судьба солдата» Московской 
области Юлия Кузнецова.
Документы, подтверждаю-
щие трагические события, по-
исковики передали внучке 
и правнучке солдата-героя.
— Мне пять лет было, когда 
бабушке пришло сообщение, 
что дед пропал без вести, — 
вспомнила внучка солдата, 
москвичка Татьяна Вой-
тюк. — Моя мама писала 
письма во все инстанции в на-
дежде найти следы своего от-
ца. Конечно, нам важны эти 
сведения. Мы гордимся на-
шим родным солдатом и хо-

тим, чтобы было найдено 
и его место захоронения.
В текущем году поисковики 
только поисковых отрядов 
столичного региона смогли 
отыскать и идентифициро-

вать останки 19 бойцов, чис-
лящихся без вести пропавши-
ми. Торжественно захороне-
ны останки 376 героев. 
— В июле 1941 года на грани-
це Смоленской области у реки 

Черный ручей 250-я стрелко-
вая дивизия держала врага 75 
дней. Когда в сентябре ее от-
вели для переформирования 
на станцию Оленино, остава-
лось уже только 500 бойцов. 

12 тысяч остались 
лежать на рубеже 
от Черного ручья 
до города Белый 
Тверской обла-
сти, — озвучил 
цифры руководи-
тель поискового 
отряда «Сокол», 
москвич Андрей 
Тюрин.
Тем же июлем 
в Карелии лег це-
лый батальон но-

вобранцев, призванных из 
необстрелянных молодых же-
лезнодорожников. Останки 
72 человек, как заявил Ан-
дрей Тюрин, уже подняты во 
время недавно состоявшейся 

экспедиции. Есть установ-
ленные имена и судьбы лю-
дей, но родственников пока 
не нашли. 
К экспедициям нередко при-
соединяются поисковики из 
других российских регионов. 
В этот раз на Бородинское по-
ле передать свои находки род-
ственникам погибших солдат 
приехали свердловчане. 
— В Бельском районе Твер-
ской области в мае этого года 
мы обнаружили в одной яме 
останки 31 бойца и только 
один медальон красноармей-
ца Кобыльских Федора Саве-
льевича,— рассказала руко-
водитель поискового отряда 
«Спецсвязь» Оксана Зимина. 
С открытием следующего по-
искового сезона в апреле ее 
отряд опять собирается вые-
хать в Тверскую область.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

В минувшую суб-
боту на террито-
рии Бородинско-
го военно-исто-
рического музея-
заповедника 
участники поис-
ковых отрядов 
торжественно 
объявили о за-
крытии «Вахты 
памяти — 2024». 

80 лет Победы

Всех вспомнить поименно
В 2024 году поисковики столичного региона организовали 
380 экспедиций по всей России и 94 исследования в Подмосковье 

75 дней держали 
врага. 12 тысяч  
бойцов остались 
лежать на полях 
сражения

16 ноября. Руководитель поискового отряда «Спецсвязь» Оксана Зимина вручила медальон красноармейца Федора Кобыльских правнуку героя Михаилу Деньгину.
ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

миллиарда рублей — на такую сумму по итогам трех 
кварталов 2024 года столичные промышленники по-
ставили аппаратуры, электродвигателей, аккумулято-
ров и кабелей заказчикам.

ЦИФРА ДНЯ

143,3
Павильон главной выставки 
страны станет галереей

Делимся опытом 
с регионами

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о выставке Третьяковской 
галереи в павильоне № 1 
«Центральный» на ВДНХ.

С 21 ноября Третьяковская га-
лерея представит шедевры от-
ечественного искусства XX–
XXI веков в павильоне № 1.
Сергей Собянин отметил, что 
эта выставка — первое куль-
турное событие после рестав-
рации исторического здания 
в рамках программы «Воз-
рождение ВДНХ». 
— Экспонаты связаны с исто-
рией и временем строитель-
ства павильона «Централь-
ный», именами художников, 
работавших на ВДНХ в 1950-е 
годы, — поделился он.
По словам главы города, в экс-
позиции представлены произ-
ведения как советских масте-

ров (Дейнека, Пластов, Гера-
симов), так и современных 
художников.
— Особое внимание — скуль-
птурным и монументальным 
произведениям, включая зна-
менитую композицию «Рабо-
чий и колхозница» Веры Му-
хиной, мозаике и картинам, 
посвященным труду и патрио-
тизму, — рассказал мэр Мо-
сквы.

Он добавил, что выставка бу-
дет работать до сентября 
2025 года.
В этом году ВДНХ отметила 
юбилей — 85 лет. Сергей Со-
бянин ранее отмечал, что за 
эти годы крупнейший в стра-
не музейно-выставочный 
комплекс переживал разные 
периоды — и бурного разви-
тия, и полного застоя. 
— Но ВДНХ была и остается 
визитной карточкой города 
и любимым местом отдыха 
москвичей и гостей столицы. 
Благодаря выставке «Россия», 
которая прошла на террито-
рии комплекса, ВДНХ посети-
ли рекордные 35 миллионов 
человек, — поделился глава 
города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shervtsova@vm.ru

Особую экономическую зону 
«Технополис Москва» посе-
тили министры промышлен-
ности из 15 регионов нашей 
страны. Об этом визите, кото-
рый прошел в рамках обра-
зовательной программы Ми-
нистерства промышленности 
и торговли Российской Фе-
дерации «Федеральная 
практика» в субботу расска-
зал заместитель мэра Моск-
вы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов (на фото). 

Особая экономическая зона 
«Технополис Москва» являет-
ся флагманом новой промыш-
ленности столицы. 
— Мы выполняем задачи по 
достижению технологическо-
го суверенитета и созданию 
в городе самых современных 
высокотехнологичных произ-
водств. Программа «Феде-
ральная практика» будет спо-
собствовать развитию межре-
гионального сотрудничества, 
обмену опытом и передовыми 
разработками, а также стиму-
лировать экономический 
рост в стране в целом, — отме-
тил Максим Ликсутов.
Особая экономическая зона 
открыла двери для представи-
телей Хабаровского края, Хан-
ты-Мансийского автономного 
округа, Иркутской, Астрахан-
ской, Томской, Кемеровской, 
Самарской, Мурманской, Вла-
димирской и Тульской обла-
стей, а также республик Алтай, 
Марий Эл, Ингушетия и Север-
ная Осетия — Алания. Регио-
нальные министры промыш-
ленности посетили предприя-
тия индустриального парка 
«Руднево».
Максим Ликсутов назвал не-
сколько важных показателей 
столичной промышленности. 
Так, предприятия города при-
влекли свыше 200 миллиар-
дов рублей при поддержке 
правительства Москвы.
— Благодаря комплексу эф-
фективных инструментов го-
родской поддержки в Москве 
сформирован благоприятный 
бизнес-климат. Например, 
в 2022 году появилась про-

грамма льготного инвестици-
онного кредитования для сти-
мулирования экономического 
роста и технологического раз-
вития столичных компаний. 
В ее рамках промпредприятия 
получают необходимые фи-
нансовые средства для реали-
зации стратегических проек-
тов, — отметил заммэра.
Также он сообщил, что про-
дукцию московских компа-
ний успешно экспортируют 
в Иран, Саудовскую Аравию 
и ОАЭ.
— Москва лидирует в России 
по объему несырьевого неэ-
нергетического экспорта 
в страны Персидского зали-
ва, — рассказал он. — Укре-
плять международное сотруд-
ничество промышленникам 
помогает центр «Моспром».
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ПЕРВЫЙ РАБОЧИЙ

Двенадцать станций подземки 
за три года 
Рассказываем о новой линии метро, а также 
как найти работу, если совсем нет опыта ➔ СТР. 2, 3

МНЕНИЯ

Жизнь других по-прежнему волнует 
миллионы зрителей
Почему телевидение будет с нами до тех пор, пока 
существует человечество ➔ СТР. 10

РУССКИЙ ЯЗЫК

Известный лингвист, профессор 
Максим Кронгауз: 
Лучший вариант пробудить в ребенке желание 
читать — читать вместе с ним ➔ СТР. 11

СЕРГЕЙ САДОВНИКОВ
НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА РАЗВИТИЯ 
ПОИСКОВОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
И ВОЕННОИСТОРИЧЕСКОЙ РАБОТЫ 
ДОСААФ РОССИИ

К поисковикам можно и нужно 
обращаться за установлением 
данных о своих родственни-
ках, пропавших без вести в го-
ды Великой Отечественной 
войны. На проект «Судьба 
солдата» на территории Мо-
сковской области в 2024 году 
поисковикам только онлайн 
поступило 169 обращений 
от родных по установлению су-
деб солдат Красной армии. 
За весь период работы этого 
проекта поступило онлайн 
1244 обращения, 920 писем 
приняли через социальные 
сети, 564  заявки напрямую 
и 250 в ходе видеоконфе-
ренций.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

99,99 13,80КУРС ВАЛЮТ $ ¥

В московском регионе 
113 поисковых отрядов, 
включенных в 12 поиско-
вых объединений. 
В работе принимают уча-
стие поисковые отряды 
Российского региональ-
ного Общероссийского 
общественного движе-
ния «Поисковое движе-
ние России», Региональ-
ного отделения ДОСААФ 
России, Союза поиско-
вых отрядов. Они работа-
ют не только в полях, 
но и в архивах. 
Занимаются военно-па-
триотическим воспита-
нием молодежи, способ-
ствуют сохранению памя-
ти и нашей истории.   

ВАЖНО

АККУМУЛЯТОР
На дронах используются 
два типа аккумуляторов:
литийполимерные
и литийионные

Антенна переда-
чи видеосигнала 
от камеры

РАМА
Все части конструкции 
собраны на раме из пла-
стика или алюминиевого 
сплава

КАМЕРА
Для наблюдения за полетом 
«от первого лица»

ТИПЫ ДРОНОВ
гоночные дроны бывают разных 
классов: от 65 мм до 450 мм. Дроны 
размером 65–85 мм относятся к типу 
tiny whoop. Дальнолетные дроны 
предназначены для полетов длитель-
ностью от 15 до 45 мин

ЭЛЕКТРОМОТОРЫ
с регулируемым через контроллеры 
скоростью вращения винтов

АНТЕННЫ
Управление дроном происходит 
по радиоканалу. Основные прото-
колы передачи сигнала:
■ FrSky (2,4 ГГц) 
■ TBS Crossfire (868 МГц)
■ ELRS (2,4 ГГц и 900 МГц)

В субботу в Московском авиаци-
онном институте (МАИ) прошел 
Первый московский чемпионат 
по дрон-рейсингу среди учени-
ков 5–11-х классов столичных 
школ. Состязания разбиты на не-
сколько возрастных подгрупп.

Гоночный дрон

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 9

Компании могут получить 
льготный инвестицион-
ный кредит на сумму 
до трех миллиардов руб-
лей сроком на три года 
по сниженной ставке 
в размере трех процентов 
годовых. Полученные 
средства можно напра-
вить на закупку нового 
оборудования и финанси-
рование затрат по созда-
нию промышленной ин-
фраструктуры, а также 
на приобретение прав 
на результаты интеллек-
туальной деятельности.
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Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта  edupressa.vm.ru
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Сергей Собянин: Студенты колледжей показали высокий результат на конкурсе

Работодатели представили вакансии для соискателей без опыта

Средства на развитие транспортной системы заложены в бюджет 

Мэр Москвы Сергей Собянин 
поделился результатами сту-
дентов московских коллед-
жей на Всероссийском кон-
курсе «Большая перемена», 
рассказал о строительстве 
образовательных учрежде-
ний в ТиНАО, развитии исто-
рической навигации, а также 
в личном блоге написал 
о формировании единой ин-
фарктной сети на базе много-
профильных стационаров.

Выступили достойно
Завершился Всероссийский 
конкурс «Большая перемена», 
участие в котором принимали 
студенты московских коллед-
жей. Глава города в своем те-

леграм-канале сообщил, что 
все 48 участников из столицы 
стали победителями и призе-
рами.
— На заключительном этапе 
встретились 600 ребят из раз-
ных регионов России. Испы-
тания проходили по 12 на-
правлениям, среди которых 
патриотическое, творческое, 
медиа, спортивное и предпри-
нимательское, — рассказал 
мэр.
Эксперты оценивали лидер-
ские качества участников, 
креативное мышление, орга-
низаторские способности 
и умение находить нестан-
дартные решения.
Сергей Собянин добавил, что 
победители, наставники 
и колледжи получили денеж-
ные призы.
Продолжая тему образования, 
мэр сообщил, что в ТиНАО 

с 2012 года построили 164 
школы и детских сада. А до 
2029 года здесь планируется 
построить еще 90 объектов об-
разования.

Экстренная помощь
В столице развивается единая 
инфарктная сеть на базе мно-
гопрофильных стационаров, 
равномерно расположенных 
на территории города. Сергей 
Собянин привел данные: за 
10 лет Москва более чем в два 
раза увеличила количество 
спасенных пациентов с ин-
фарктом миокарда.
— Диспетчерам скорой помо-
щи в режиме онлайн доступна 
информация о наличии опе-
рационных и коек кардиореа-
нимации в стационарах. Бри-
гада скорой доставляет паци-
ента с инфарктом в ближай-
ший свободный стационар, 

где ему гарантированно ока-
жут незамедлительную по-
мощь, — отметил он.

Удобная навигация
На улицах Москвы появились 
87 указателей, которые помо-
гут найти объекты, связанные 
с великими путешественни-
ками.
— В том числе пять из них 
приведут к штаб-квартире 
Русского географического 
общества на Новой площади, 
семь — к улице Семенова-Тян-
Шанского, восемь укажут 
путь к дому, где родился выда-
ющийся ученый Петр Кропот-
кин, — поделился мэр.
Сергей Собянин уточнил, что 
это часть исторической нави-
гации, которую город разви-
вает с 2020 года.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В специализированном цен-
тре занятости «Моя карьера» 
прошел фестиваль трудо-
устройства «Профи буду-
щего». 

Вакансии для молодежи пред-
ложили более 25 ведущих ра-
ботодателей города. 
— Вакансии специально подо-
браны так, чтобы они подхо-
дили для студентов и выпуск-
ников вузов, у которых может 
быть еще мало опыта в той 
или иной сфере, но есть жела-
ние учиться и работать, — 
рассказал специалист по ра-
боте с молодежью Службы за-
нятости населения Москвы 
Владимир Кравцов.
На фестивале работодатели 
представили, в частности, по-
зиции экономиста, инженера, 
слесаря, бармена, програм-
миста, машиниста электропо-
езда, токаря, монтажника ра-
диоэлектронной аппаратуры 

и многие другие актуальные 
вакансии.
— Мы в активном поиске офи-
циантов, барменов, поваров. 
С опытом работы в сфере об-
щепита готовы рассмотреть 
кандидатов и на должность 
менеджера. Предлагаем соис-
кателям гибкий график, что 
особенно актуально для сту-
дентов колледжей и вузов. Так 
они могут совмещать учебы 
и работу, — поделилась на-
чальник отдела подбора 
и адаптации персонала одной 
из крупных сетей кофеен Га-
лина Поспелова.
Она добавила, что при гибком 
графике работы можно рас-
считывать на чистый доход 
в 45–50 тысяч рублей в месяц. 
— Питание у нас бесплатное. 
Сотрудники могут выбирать 
определенные позиции из ме-
ню. Также мы выдаем форму 
летнюю и зимнюю, компенси-
руем затраты на оформление 
медицинской книжки, — рас-
сказала представитель сети 
кофеен. 
Проявляют интерес молодые 
специалисты и к транспорт-

ной отрасли. Российские же-
лезные дороги на фестивале 
представили вакансии по-
мощника машиниста локомо-
тива с начальным доходом 
83 тысячи рублей, электро-
монтера по ремонту и обслу-
живанию электрооборудова-
ния с зарплатой 70 тысяч руб-

лей, слесаря-ремонтника с зар-
платой 72 тысячи рублей.
— Для всех этих вакансий не 
требуется опыт работы. Обу-
чение мы берем полностью 
на себя, — пояснил ведущий 
специалист по управлению 
персоналом Ростислав Мерз-
ликин.

Он добавил, что РЖД также 
в поиске электромонтеров 
контактной сети — им пред-
лагают более высокую зар-
плату в 100 тысяч рублей в ме-
сяц, и связано это с необходи-
мостью работы на высоте 
и более глубоким уровнем 
знаний по специальности. Но, 
уточнил Ростислав, обучение 
по этой профессии также пре-
доставляет компания. 
Есть в РЖД и офисные вакан-
сии. Студентка 4-го курса ху-
дожественно-промышленно-
го колледжа по направлению 
«Графический дизайн» Свет-
лана Савинова рассматривает 
возможность стажировки 
в этой компании по своей спе-
циальности. 
— Я была бы рада поработать 
на таком крупном предприя-
тии и получить опыт в графи-
ческом дизайне. Ростислав 
рассказал, что компания от-
крыта для молодых сотрудни-
ков, поэтому я заполнила ан-
кету и буду ждать звонка, — 
рассказала она. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве построят новую ли-
нию метрополитена. Какие 
станции откроются в ее со-
ставе, рассказали в столич-
ном Стройкомплексе. 

В ближайшие три года в сто-
лице планируется построить 
12 станций метро. Средства 
на это заложены в столичную 
Адресную инвестиционную 
программу. Как сообщил за-
меститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Владимир Ефимов, на карте 
города появится новая линия, 

получившая название Рубле-
во-Архангельская. 
— С 2011 года на схеме сто-
личного метрополитена поя-
вились четыре линии метро. 
Построены Солнцевская, 
Большая кольцевая, Некра-
совская линии, открыт пер-
вый участок Троицкой линии 
от станции «Новаторская» до 
станции «Тютчевская». В бли-
жайшие три года будет по-
строена еще одна линия — Ру-
блево-Архангельская, — зая-
вил заммэра. — Всего в 2025–
2027 годах в Москве появятся 
12 новых станций метро. Во-
семь из них — на участке Руб-
лево-Архангельской линии от 
«Шелепихи» до «Ильинской», 
еще четыре — на участке Тро-
ицкой линии от «ЗИЛа» до 
«Новаторской».
Так, на участке Рублево-Ар-
хангельской линии за три го-
да планируют возвести стан-
ции «Звенигородская», «На-
родное Ополчение», «Бульвар 

Генерала Карбышева», «Сере-
бряный Бор», «Строгино», 
«Липовая Роща», «Рублево-
Архангельское», «Ильин-
ская». «Народное Ополчение» 
станет пересадочной на одно-
именную станцию Большой 
кольцевой линии метро, 
а «Строгино» — на Арбатско-
Покровскую линию.
Новое радиальное направле-
ние в столичной подземке со-
оружают поэтапно. Уже готов 
отрезок от «Делового центра» 
до «Шелепихи». Станции ра-
ботали в составе Большой 
кольцевой линии метро, 
а теперь их интегрируют 
в новую Рублево-Архангель-
скую ветку. 
Второй отрезок линии уже 
строится. По третьему — ут-

вержден проект 
планировки. Он 
пройдет от стан-
ции «Липовая Ро-
ща» до «Ильин-
ской». Его длина 
составит шесть ки-
лометров, на нем 
появятся две стан-
ции. Первая — «Ру-
блево-Архангель-
ское» — на терри-
тории одноимен-
ного микрорайона 
в Кунцеве между 

Проектируемыми проездами 
№ 7120 и № 7101. Еще одна — 
«Ильинская» — в городском 
округе Красногорск Москов-
ской области между Ильин-
ским шоссе и 23-м киломе-
тром Новорижского шоссе.
Еще одно направление в сто-
личной подземке — Троицкая 
ветка. Первый ее участок уже 
открыт для пассажиров. Сле-
дующие станции — в актив-
ной стройке. 
— На Троицкой линии плани-
руют построить станции 
«ЗИЛ», «Крымская», «Акаде-
мическая» и «Вавиловская». 
Первые две станут пересадоч-
ными на одноименные стан-
ции Московского централь-
ного кольца, а «Академиче-
ская» — на Калужско-Риж-
скую линию, — сообщили 
в столичном Стройкомплексе. 
Обязательства по сооруже-
нию новых станций столич-
ной подземки отражены 
в главных документах — зако-

не о бюджете города и Адрес-
ной инвестиционной про-
грамме.
— Бюджет направлен на ком-
плексное развитие столицы, 
улучшение качества жизни 
москвичей, создание ком-
фортной городской среды 
и современной инфраструк-
туры, — напомнили в Мосгор-
думе. 
Кроме того, в ближайшие три 
года продолжится развитие 
дорожного каркаса столицы. 
В 2025–2027 годах по Адрес-
ной инвестиционной про-
грамме планируется постро-
ить 259 километров дорог. 
Так, завершится соединение 
южного направления Москов-
ского скоростного диаметра 
и дороги Солнцево — Буто-
во — Варшавское шоссе, будут 
построены мосты через Мо-
скву-реку в створе Берегового 
проезда и в створе улицы Мя-
сищева на западе столицы. 
Кроме того, планируется за-
вершить реконструкцию Си-
моновской, Крутицкой и Ка-
рамышевской набережных, 
а также набережной Москвы-
реки от парка «Фили» до тер-
ритории театра «Мастерская 
Петра Фоменко».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

25 января. Мэр столицы Сергей Собянин (в центре) во время посещения Московского 
технологического колледжа пообщался со студентами и преподавателями

За три года 
построят 
12 станций 
подземки

14 ноября. Представитель сети кофеен Галина Поспелова 
на фестивале «Профи будущего». ФОТО: МАРЬЯНА ШЕВЦОВА

Автомеханик Руслан Хасянов 
(на фото) посвятил своей 
профессии более тридцати 
лет. Вчера она рассказал 
«ВМ», почему важно любить 
то, чем занимаешься, и как 
научиться разбираться в ав-
томобилях.

Машинами Руслан Борисович 
увлекся еще в детстве. 
— Я всегда очень любил маши-
ны. В то время это были «Вол-
га», «Жигули», «Москвич». 
Когда приезжал к родственни-
кам, всегда просил посидеть 
в салоне, «порулить», рассмо-
треть приборную панель. Для 
меня это был особый мир, — 
рассказал он.
Когда после распада Советско-
го Союза в стране появились 
иностранные модели, интерес 
к устройству автомобилей воз-
рос еще больше.
Руслан Хасянов поступил 
в один из столичных технику-
мов, чтобы обучиться профес-
сии автомеханика. Больше 
всего ему нравилась практика 
в мастерских — это была самая 
интересная и самая важная 
часть обучения.
— Тогда я понял, что автомеха-
ник должен поддерживать хо-
рошую физическую форму, по-
этому начал активно за-
ниматься спортом. Мастера 
с опытом рассказывали мне, 
что к концу дня бывает так, что 
буквально не чувствуешь ни 
рук, ни ног, — поделился он.
По мнению Руслана Борисови-
ча, настоящий профессионал 
знает все о каждом болтике 
в машине, тогда провести вер-
ную диагностику и подобрать 
правильную технологию ре-
монта для него не составит 
труда. Технические знания — 
основа всего, поэтому в начале 
карьеры приходится прово-
дить огромное количество ча-
сов за изучением различных 
схем, деталей. А сейчас, когда 
постоянно появляются новые 
модели, процесс получения 
новых знаний проходит непре-
рывно.
— На первом рабочем месте 
очень важен хороший настав-
ник, — считает специалист. — 
У меня была прекрасная совет-
ская школа, но когда в нулевых 
технологии начали активно 
развиваться, появлялись но-
вые комплектующие, я стал 
учиться сам и обучать ребят 
помладше.
Рабочий день Руслана Борисо-
вича начинается в 9 утра. Ино-

гда он приходит пораньше, 
если работы очень много. Ча-
ще такое бывает перед Новым 
годом, но как такового поня-
тия сезонности у автомехани-
ков нет.
— Еще один очень важный на-
вык в нашей профессии — это 
коммуникабельность. Боль-
шинство людей не разбирает-
ся в автомобилях, поэтому 
нужно грамотно объяснить 
человеку, что с его машиной 
не так и сколько будет стоить 
ремонт. Автосервис — это сво-
его рода клиника, врачебный 
кабинет для машин, — отме-
тил Руслан Борисович.
Случается помогать водите-
лям и вне мастерской. Не-
сколько лет назад Руслан Бо-
рисович поехал на машине 
в отпуск в деревню в Нижего-
родской области. По пути уви-
дел, что на обочине стоит ав-
томобиль, а водитель — бере-
менная девушка — не знает, 
как к нему подступиться. Вы-
яснилось, что у машины за-
глох двигатель. Руслан Хася-
нов нашел причину и испра-
вил ситуацию.
— Автомеханики могут рабо-
тать без выходных — всегда 
есть, что починить, — улыб-
нувшись, отметил он.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Автомеханики 
всегда при деле

Представляем читателю новый разворот «Первый рабочий». Он посвящен рабочим нашей столицы и тому, как они создают лучший город Земли. Из наших материалов 
вы узнаете, какие станции метрополитена возведут в ближайшие три года, почему от профессионализма кладовщика зависит вся работа магазина продуктов питания, 
какими будут архитекторы в грядущие годы и как искусственный интеллект помогает промышленникам нарастить объемы выпускаемой продукции.

День мэра

Третий гудок

Точный прогноз

Надежные руки

Автомеханик — рабочий, 
выполняющий ремонт 
и техническое обслужи-
вание автомобильного 
транспорта. Автомеханик 
должен уметь опреде-
лять причины неисправ-
ностей, заменять или ре-
монтировать поврежден-
ные детали, настраивать 
и регулировать различ-
ные системы и узлы авто-
мобиля. Существуют раз-
личные специализации 
этой профессии — авто-
слесарь, моторист, авто-
маляр, жестянщик 
и другие. 

СПРАВКА

В рамках фестиваля 
«Профи будущего» 
в центре «Моя карьера», 
помимо встречи с пред-
ставителями компаний, 
студенты получили экс-
пертные рекомендации 
по составлению резюме 
в соответствии с требо-
ваниями работодате-
лей. Также молодые 
специалисты, которые 
хотят обрести уверен-
ность в себе, научиться 
справляться со сложны-
ми ситуациями с помо-
щью юмора и развить 
коммуникативные на-
выки, могли посетить 
карьерный стендап. 
А для тех, кто находится 
на этапе выбора профес-
сии или смены сферы 
деятельности, центр 
 организовал занятие 
«Мои профессиональ-
ные интересы».

В  ТЕМУ

Мэр Москвы сообщил, 
что с 23 ноября в иннова-
ционном центре «Сколко-
во» меняется маршрутная 
сеть наземного транспор-
та. Заработают 3 новых 
маршрута:
Sk2 — от метро «Филев-
ский парк» и «Славянский 
бульвар»; Sk3 — от МЦД 
Солнечная, метро «Гово-
рово» и МЦД Мещерская; 
Sk4 — от метро «Тропаре-
во». Маршруты будут про-
ходить через территорию 
«Сколково» вместе с су-
ществующим Sk1. Также 
впервые наземный транс-
порт появится у кластера 
«Ренова». 

КСТАТИ

На развитие 
транспортной 
системы Москвы 
заложены 
немалые средства, 
которые пойдут 
на строительство 
новых станций 
метрополитена, 
автомобильных 
дорог, организацию 
пешеходных 
переходов и других 
объектов 
необходимой 
транспортной 
инфраструктуры.

САБИНА ЦВЕТКОВА
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

ЦИТАТА

Дельный словарь
А ншлаг. Так шахтеры называют информационную 
табличку с указанием наименования выработки, 
направления к выходу на поверхность.

Г ора. Поверхность. «На-гора» означает подняться 
на поверхность. Отсюда пошло выражение «выдать 
на-гора», которое сегодня означает «предъявить 
сделанную работу». 
Качать. Транспортировать уголь посредством конвейера.
Лягушка. Насос для откачки воды. 
П оддира. Металлический лом с заостренным концом 
для  отделения угля. 

С жечь шахтерки. Навсегда уйти из шахты, например, 
на пенсию или на другую работу. 
Т ормозок. Шахтерский завтрак, еда, которую берут 
с собой в шахту. 
Шкура. Куртка шахтера. 
Штаны. Развилка, разделение горных выработок. 

Итоги реализации программы строительства 
Московского метрополитена и планы

По данным mos.ru

Построят 
в 2024–2026

Построено 
с 2011

КИЛОМЕТРОВ ЛИНИЙ МЕТРО

249

35

Построят 
в 2024–2026

Построено 
с 2011

СТАНЦИЙ МЕТРО

119

17

Построят 
в 2024–2026

Построено 
с 2011

ЭЛЕКТРОДЕПО

12

1

3
станции первого участка 
Рублево-Архангельской 
линии «Шелепиха» — 
«Бульвар Генерала 
Карбышева»

Станция «Суворовская» 
Кольцевой линии

Станция «Потапово» 
Сокольнической 
линии

11
станций первого 
участка «ЗИЛ» — 
«Коммунарка» 
Троицкой линии 

Бульвар Генерала 
Карбышева

Планируется 
развернуть 

строительство 
Бирюлевской 

линии

ЗИЛ

Станция «Голья-
ново» Арбатско- 
Покровской 
линии 

Коммунарка

Шелепиха

137 
станций МЦД

31 
станция МЦК

119 
станций 
метро

Построены вторые вестибюли 
на станциях «Марьина 
Роща», «Петровско-
Разумовская», «Окружная» 
и «Международная» 
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Горожане покупают парфюмерию, одежду и спорттовары

Оборот розничной торговли 
в столице за январь-сен-
тябрь текущего года превы-
сил 5,3 триллиона рублей. 
Столичные власти связывают 
высокие показатели с потре-
бительской активностью 
москвичей. 

Горожане стали больше поку-
пать. Об этом свидетельствует 
рост важного экономическо-
го показателя — оборота роз-
ничной торговли за январь-
сентябрь. Он увеличился на 
6,5 процента в сопоставимых 
ценах по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. Как 
рассказала заммэра Москвы, 
руководитель Департамента 
экономической политики 
и развития города Мария Ба-
греева, рост обеспечил глав-
ным образом непродоволь-
ственный сектор. 

— Его обороты увеличились 
на 11,1 процента и составили 
2,7 триллиона рублей, — при-
вела заммэра данные. — Наи-
больший рост показали мага-
зины, торгующие косметикой 
и парфюмерией, одеждой, 
ювелирными изделиями 
и спортивными товарами. 
По ее словам, потребитель-
ская активность в Москве 
остается высокой, а торговые 
сети и производители сумели 
полностью адаптироваться 
к новым реалиям: наладить 
поставки по альтернативным 
маршрутам или заместить 
иностранные позиции анало-
гами отечественного произ-
водства или продукцией из 
дружественных стран.
— Оборот продовольствен-
ных товаров вырос на 2,2 про-
цента, до 2,6 триллиона ру-
блей.  Доля Москвы в общем 
обороте розничной торговли 
страны в январе-сентябре со-
ставляла 13,2 процента, — до-
бавила Мария Багреева. 
Активность покупателей про-
явилась и в заполняемости 
столичных торговых центров. 

За девять месяцев нынешнего 
года их посещаемость увели-
чилась на 2,4 процента к ана-
логичному периоду прошлого 
года. 
— В частности, плотность по-
тока посетителей в сентябре 

текущего года в среднем со-
ставила 272 человека в сутки 
на тысячу квадратных метров, 
что на 1,2 процента выше, чем 
было в сентябре 2023-го, и на 
2,8 процента — по сравнению 
с тем же месяцем 2022-го, — 

отчитались в Департаменте 
экономической политики 
и развития города.
Увеличение трафика в теку-
щем году обеспечивают пре-
имущественно торговые цен-
тры малых форматов — рай-

онные площадью до 20 тысяч 
квадратных метров и окруж-
ные площадью от 20 до 40 ты-
сяч «квадратов», которые 
посещают в среднем 630 
и 495 человек в сутки на тыся-
чу квадратных метров соот-
ветственно.
До конца года в столице запла-
нировано открытие 18 торго-
вых центров разных форма-
тов. Крупные многофункцио-
нальные комплексы появятся 
в разных округах, в том числе 
в центре мегаполиса. Обу-
строят и местные районные 
зоны притяжения. В центрах 
планируют обустроить зоны 
отдыха и спорта, игровые про-
странства, фуд-корты.
Правительство Москвы под-
держивает проекты по расши-
рению досуговой деятельно-
сти и улучшению архитектур-
ного облика торговых цен-
тров, на эти цели выделяются 
гранты. А сезонное оформле-
ние витрин поощряется по 
итогам голосований в проек-
те «Активный гражданин».
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Промышленный комплекс 
Москвы увеличил эффектив-
ность производства благода-
ря искусственному интеллек-
ту. О том, какие разработки 
внедряют столичные заводы 
и фабрики, рассказал ми-
нистр правитель-
ства Москвы, ру-
ководитель Де-
партамента инве-
стиционной 
и промышленной 
политики Анато-
лий Гарбузов 
(на фото). 

Искусственный интеллект все 
активнее используется в сто-
личной промышленности. Не-
давно новую версию системы 
оптимального планирования 
с технологией искусственно-
го интеллекта представил мо-
сковский производитель. 
Анатолий Гарбузов рассказал, 
что с помощью этой системы 
промышленники сокращают 
время исполнения заказов, 
снижают сроки поставок и эф-
фективно используют обору-
дование.

— Современная московская 
промышленность не только 
наращивает объемы произ-
водства востребованной про-
дукции, но и активно внедря-
ет цифровые технологии. Го-
род поддерживает иннова-
ционные проекты компаний 
и предлагает инструменты 
для масштабирования успеш-
ных практик. Так, отечест-
венная система опти маль-

ного планирова-
ния вклю чена 
в онлайн-реестр 
«Банк техноло-
гий», который ра-
ботает в столице 
с 2020 года и пред-
лагает промыш-
ленникам эффек-
тивные варианты 

для оптимизации и диджита-
лизации производств, — от-
метил министр столичного 
правительства. 
Анатолий Гарбузов добавил, 
что обновленное решение по-
зволило столичному произво-
дителю кабельной продукции 
со статусом промышленного 
комплекса снизить потерю 
материалов на 26 процентов 
и нарастить общую эффек-
тивность оборудования на 
1,2 процента.
Инновационное решение на 
базе искусственного интел-
лекта актуально для предпри-
ятий с широким набором ас-
сортимента выпускаемой 
продукции, а также многоэ-
тапными технологичными 
процессами и обширным спи-
ском используемых материа-
лов и полуфабрикатов. В Де-
партаменте инвестиционной 
и промышленной политики 
города уточнили, что техноло-
гии ИИ помогают эффектив-
но формировать план загруз-
ки производственных мощно-
стей, уменьшать время про-
стоев и сократить время 
производства и отгрузки про-
дукции. Использовать систе-
му могут промышленные 
предприятия, представляю-
щие разные отрасли отече-
ственной экономики.
— В основе работы нашей об-
новленной системы лежит 

искусственный интеллект, 
который осуществляет план 
загрузки производственных 
мощностей, оптимизирован-
ный сразу по семи критери-
ям, — пояснил генеральный 
директор группы компаний 
«Москабельмет» Павел Мо-
ряков.
Он уточнил, что это позволяет 
получить «золотой план про-
изводства». 
— Расширенный функционал 
APS INFIMUM 2.0 способству-
ет ускоренному выпуску не 
просто высокомаржиналь-
ных, но даже уникальных про-
дуктов. Так, благодаря систе-
ме мы выпускаем инноваци-
онные кабели, в том числе для 

освоения дальних террито-
рий России — Арктики, Даль-
него Востока, с минимальны-
ми издержками и при макси-
мальной производительно-
сти, — рассказал Павел 
Моряков. — Среди такой уни-
кальной продукции, напри-
мер, — офшорный кабель для 
энергосбережения на мор-
ских платформах. Во всем ми-
ре такие кабели производят 
только четыре предприятия, 
включая наше.
Развивать производства и оп-
тимизировать работу мо-
сковским промышленникам 
помогают и инструменты 
поддержки. Сегодня их до-
ступно более 20. 

— Производители могут полу-
чить земельный участок по 
льготной ставке под реализа-
цию масштабного инвести-
ционного проекта (МаИП) 
и привлечь льготный инве-
стиционный кредит при со-
действии Московского фонда 
поддержки промышленности 
и предпринимательства, — 
сообщили в Департаменте ин-
вестиционной и промышлен-
ной политики.
Кроме того, с 2016 года пред-
приятия столицы могут полу-
чить статус промышленного 
комплекса, который открыва-
ет доступ к ряду льгот и нало-
говых преференций. Для ком-
паний снижена региональная 

ставка налога на прибыль, 
налог на имущество умень-
шен вдвое, а земельный — на 
80 процентов. 
Деньги, которые заводы эко-
номят на налогах, они направ-
ляют на развитие своих про-
изводств: обновляют обору-
дование, возводят новые це-
ха, расширяют ассортимент. 
Все это не только приводит 
к росту объемов производства, 
но и создает благоприятную 
среду для привлечения инве-
стиций, внедрения новейших 
технологий и в итоге положи-
тельно влияет на развитие 
промышленности Москвы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

17 июля. Продавец Дарья Разумцова предлагает оценить и купить российскую косметику 
и парфюмерию. Внешний вид продукции напоминает сладости. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Управленцам тоже нужно 
повышать квалификацию

В пятницу в Белом зале сто-
личной мэрии чествовали вы-
пускников образовательной 
программы «Урбан Лидер».

В Москве завершился очеред-
ной поток обучающего курса. 
Он предназначен для руково-
дителей среднего звена сто-
личного правительства. В те-
чение семи месяцев они осва-
ивали современные инстру-
менты управления, общались 
с более опытными коллегами, 
разбирали примеры из реаль-
ного опыта и выстраивали но-
вые стратегии работы с подчи-
ненными.
Многие достигли значимых 
результатов уже в процессе 
учебы. В этом году свои навы-
ки улучшили 150 руководите-
лей, а всего за время суще-
ствования проекта в нем при-
няли участие 400 человек.

Так, ИТ-команда Дмитрия Та-
риты, начальника управления 
Государственной инспекции 
по контролю за использовани-
ем объектов недвижимости 
Москвы, разрабатывает реше-
ния для контроля за соблюде-
нием законодательства в сфе-
ре недвижимости. 
Под руководством Дмитрия 
команда перешла на резуль-
тат-ориентированную модель. 
За счет этого на 15 процентов 
удалось повысить удовлетво-
ренность пользователей, до 
70 процентов увеличить коли-
чество обработанных заявок 
на доработку продуктов 
и сформировать портфель из 
30 полезных для выполнения 
задач продуктов.
А команда Кирилла Арзамасо-
ва, руководителя отдела меди-
цинской информатики, ради-
омики и радиогеномики ГБУЗ 
«НПКЦ ДиТ ДЗМ», проводит 
научные исследования в обла-
сти информационных техно-
логий в здравоохранении.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Система на базе искусственного интеллекта помогает 
оптимизировать работу промышленных предприятий

15 ноября. Кладовщик Сергей Абакумов любит, когда все 
находится на своих местах. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

14 ноября. Старший 
инспектор (контролер) 
ГКУ «Организатор перевозок» 
Алла Илехметова проверяет 
билеты у пассажиров 
московского транспорта около 
станции метро «Воробьевы 
горы». Всего с начала этого 
года контролеры проверили 
более 10 миллионов 
билетов — это 
на 10 процентов больше, 
чем в прошлом году.
В Департаменте транспорта 
отметили, что только
в октябре контролеры 
проверили около 
1,2 миллиона билетов. Чтобы 
достичь таких результатов, 
регулярно проводятся 
усиленные проверки оплаты 
проезда, на 6 процентов 
увеличили штат контролеров.
В департаменте призвали 
не забывать оплачивать 
поездку при входе в транспорт. 
Штраф за безбилетный 
проезд — 2 тысячи рублей, 
за неправомерное 
использование карты 
москвича — 4 тысячи рублей.

Московские производители привлекли более 
200 миллиардов рублей при поддержке города.  
Производители лекарств, медицинских изделий, продук-
тов питания, строительных конструкций и другой востре-
бованной продукции воспользовались мерами поддерж-
ки. В числе наиболее популярных инструментов — про-
грамма льготного инвесткредитования от Московского 
фонда поддержки промышленности и предприниматель-
ства. Привлеченные инвестиции помогли бизнесу заку-
пить более тысячи единиц оборудования. 
■
Город выставит на торги крупное нежилое 
помещение в Бабушкинском районе. 
По словам министра правительства Москвы, руководите-
ля Департамента городского имущества Максима Гамана, 
объект площадью 692,3 квадратного метра занимает под-
вальный и первый этажи жилого дома на пересечении 
улиц Летчика Бабушкина и Коминтерна. 
— Оно подходит для открытия различных видов бизнеса, 
включая точки продаж товаров или предоставления ус-
луг, — сказал Максим Гаман. 
■
Около 400 проверок объектов дорожно-мостового 
строительства провели в Москве с начала года. 
Как отметил министр правительства Москвы, начальник 
Главконтроля Евгений Данчиков, своевременные провер-
ки и контроль выполнения работ «позволяют обеспечить 
качество и долговечность дорог», а также гарантировать 
безопасность их эксплуатации. Специалисты комитета 
провели 296 консультаций, совершили 32 профилактиче-
ских визита на стройплощадки и выдали 136 предостере-
жений строителям. 
■
Московские разработчики победили в пятом 
хакатоне Tender Hack в Санкт-Петербурге. 
Хакатон объединил 109 разработчиков в составе 
26 команд из трех регионов России. 
— Мы поставили участникам задачу создать прототип 
сервиса, который позволит автоматически проверять 
сформированные котировочные сессии на корректность 
публикации, чтобы минимизировать риски незаключения 
контракта в силу технической неисправности или челове-
ческого фактора, — рассказал руководитель Департамен-
та Москвы по конкурентной политике Кирилл Пуртов. 
Лучшей по результатам финального этапа признали раз-
работку команды разработчиков «Дубачеллы», представ-
лявшей Москву. 

Сотрудники завода «Москабель» старший опрессовщик Вадим Логинов (справа) и опрессовщик Олег Екименков за работой. 
На заводе, входящем в ГК «Москабельмет», внедряют разработки, в том числе с использованием нейросетей. Фото 2022 года

Кладовщик в столичном ма-
газине экопродуктов Сергей 
Абакумов уверен: работа 
с грузами и продуктами — 
одна из самых ответственных 
сегодня. Свой выбор профес-
сии наш «синий воротничок» 
связывает со стабильностью 
и желанием во всем придер-
живаться порядка. 

■ Хороший кладовщик — цен-
ный сотрудник. Он должен 
уметь собирать из коробок 
с продуктами настоящий «го-
род». Почти как из кубиков 
конструктора — чтобы каж-
дый был на своем месте. Одно 
неверное решение приведет 
к «распаду» всей конструкции. 
Грамотно собранный товар на 
складе влияет на работу всего 
магазина. 
■ Порядок прежде всего. 
Именно с него как с главной 
базы начинается работа. 
Знать, как упорядочены ко-
робки, как и где они стоят, — 
залог успешной и быстрой от-
грузки товара.
■ Склад нужно знать как свои 
пять пальцев и уметь ориенти-
роваться в нем практически 
с закрытыми глазами. Это по-
могает быстро и качественно 
выполнять свою работу.
■ Дружный коллектив и на-
дежный работодатель — тот 
«якорь», который позволяет 
работать среди знакомых тебе 
людей долгие годы. Я держусь 
за свое место труда, и рад, что 
знаю каждого руководителя 
в лицо, могу напрямую зада-
вать вопросы и получать нуж-
ные ответы. Стабильность на-
чинается с «головы» и должна 
продолжаться по всему рабо-
чему звену. Это как в цепочке: 
каждый ее элемент важен.
■ В любом труде можно найти 
свои преимущества. Важно 
четко знать их. Для кого-то 

важна стабильная зарплата, 
для других — дружеские отно-
шения, третьи считают, что 
работа должна быть близко 
к дому, а четвертым важно, 
чтобы она приносила удоволь-
ствие. Лично я нашел все со-
ставляющие в одном месте.
■ Для нашей столицы работа 
кладовщиков очень важна. 
Ведь на складе хранятся про-
дукты, которые затем расхо-
дятся по всей стране, и их по-
требляют тысячи людей. Важ-
но донести до них продоволь-
ствие максимально свежим 
и сохранным. 
■ Работа кладовщика помога-
ет развить ум, внимательность 
и другие способности. А еще 
можно сказать, что с такой ра-
ботой особо не соскучишься, 
ведь там почти никогда нельзя 
расслабиться.
■ Профессия кладовщика сей-
час процветающая. Рабочие 
руки нужны везде, а лучшие 
кадры фактически нарасхват. 
Так что хороший специалист 
в этом деле всегда востребо-
ван. И никакие роботы не за-
менят умения человека бы-
стро и правильно ориентиро-
ваться в пространстве, скла-
дывать компактно любой, 
даже негабаритный груз, забо-
титься о его расположении, со-
хранности, поддержании 
определенных температур на 
складе.
■ Порекомендовать свою про-
фессию хотел бы тем людям, 
которые стараются выполнять 
все досконально и аккуратно. 
Тот, кто любит и, самое глав-
ное, может трудиться, спра-
вится с любой работой, сумеет 
все разложить по полочкам — 
как у себя в голове, так и на 
вверенном складе.
■ Самое интересное в профес-
сии — это работа не только 
с товаром, но и с людьми. Рабо-
та очень живая, любые пробле-
мы необходимо решать здесь 
и сейчас.
Записала ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Главное разложить 
все по полочкам

Трудовые 
рекорды

Сервис «Банк техноло-
гий» предлагает более 
500 разработок для биз-
неса и промышленности. 
Только с начала года в не-
го добавили свыше 
50 разработок. В числе 
решений, представлен-
ных в «Банке техноло-
гий», — зарядные стан-
ции для электромобилей 
и модульные источники 
бесперебойного питания, 
дроны для автоматизиро-
ванной инвентаризации 
товаров и кабели для цен-
тров обработки данных, 
планетарные сканеры для 
оцифровки документов.

КСТАТИ

Будущее сейчас

Синий воротничок

Достойный 
результат

СТОП-КАДР

НОВОСТИ  СЕРЬЕЗНЫХ  ЛЮДЕЙ
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Детей привлекает современное творческое 
пространство библиотеки 
Директор Централизованной 
библиотечной системы Но-
вопсковского муниципаль-
ного округа ЛНР Алена 
Сапьян (на фото) победила 
во Всероссийском конкурсе 
«Библиотекарь года — 
2024». Она рассказала «ВМ», 
почему выбрала именно та-
кую профессию.

В детстве Алена часто ходила 
в сельскую библиотеку в Оси-
ново. Маленькой девочке нра-
вилось помогать заведующей 
расставлять книги, а в мест-
ном кружке «Айболит» школь-
ница их ремонтировала. 
— Я всегда видела в профес-
сии библиотекаря неограни-
ченные возможности, — от-
мечает Алена. 
После окончания школы Са-
пьян получила профильное 
образование по направлени-
ям «Социальная педагогика» 
и «Управление социальным 
учреждением». А с присоеди-

нением ЛНР к России посту-
пила в Луганскую государ-
ственную академию культуры 
и искусств имени Михаила 
Матусовского, где получила 
профильное образование — 
«Библиотечно-информацион-
ная деятельность».
Узнав о конкурсе, Алена сразу 
подала заявку на проект — мо-
дельная библиотека. В ней 
появилась мини-типография, 
которая помогает ученикам 
сделать наглядный реферат 
к уроку. Главное, найти под-

ход к ребенку, чтобы заинте-
ресовать его в чтении.  
— Поэтому у нас есть интер-
активные панели, книги и да-
же стол для обучения, — рас-
сказывает Сапьян. 
При этом Алена с коллегами 
не забывают про стандартную 
форму — чтение. Чтобы еще 
больше заинтересовать детей, 
они устраивают мероприятия 
с выставками книг и темати-
ческие конкурсы.
Так, привычное книгохрани-
лище превратилось в совре-
менное арт-пространство. По-
этому появилось еще больше 
гостей, которые приходят 
учиться или поработать. 
— Будучи не только руководи-
телем, но и наставником для 
коллег, я стараюсь показы-
вать своим примером, как 
нужно идти к цели, искать но-
вые возможности для разви-
тия, — говорит Алена Сапьян. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Певец пожелал бойцам 
скорейшего возвращения 
Эстрадный исполнитель 
Ян Марти посетил Единый 
пункт отбора на военную 
службу по контракту, высту-
пил перед бойцами и поже-
лал скорейшей победы. 

Как отметил сам Ян Марти, 
с первых дней специальной 
военной операции он высту-
пал перед военнослужащими 
на передовой. 
— Мы ездим на передовую от 
Минобороны, побывали уже 
везде. Я понял, что музыкан-
ты, творческие люди, кото-
рые приезжают к бойцам, не-
обходимы. Ребята нуждаются 
в моральной поддержке, 
и они сами говорят нам спа-
сибо, — сказал Ян Марти. 
Музыкант подчеркнул, что 
в ходе поездок на Донбасс не 
чувствовал страха, но чув-
ствовал гордость за парней. 
— Преклоняю колено перед 
ребятами. Дай бог, чтобы это 
скорее закончилось. Победа 
будет за нами! — сказал Ян 
Марти. 
Для музыканта провели экс-
курсию по Единому пункту 
отбора на военную службу по 
контракту. Ян Марти отме-

тил, что весь процесс отбора 
происходит четко, слаженно, 
без лишней суеты. 
— Мы начали с электронной 
регистрации, прошли по всем 
кабинетам. Все выстроено 
правильно, людям комфор-
тно проходить оформление. 
Ребята находятся в комфорт-
ных условиях, все уютно, чи-
сто. Работают волонтеры: 

встречают, все показывают, 
рассказывают. Очень хоро-
шее отношение к людям, — 
сказал музыкант. 
Ян Марти выступил перед 
бойцами, спел для них свои 
песни и пожелал скорейшего 
возвращения с победой. 
Единый пункт отбора на во-
енную службу по контракту 
открылся в Москве 1 апреля 
2023 года. Он находится по 
адресу: улица Яблочкова, 
дом 5, строение 1. Ежедневно 
туда приходят от 100 до 
400 кандидатов на военную 
службу, которые проходят 
отбор. 
Записаться на визит можно на 
официальном портале мэра 
Москвы mos.ru. Прием граж-
дан ведется с 9:00 до 18:00 по 
будням, до 16:00 в субботу 
и до 15:00 в воскресенье. Бо-
лее подробную информацию 
о прохождении службы и ме-
рах поддержки военнослужа-
щих и членов их семей можно 
получить на горячей линии по 
номеру 117 или в чат-боте 
@ MskContract_bot в мессен-
джере Telegram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

14 ноября. Певец Ян Марти выступает для бойцов, заключивших контракт в Едином пункте 
отбора. Своим творчеством он поддерживает военнослужащих с первых дней спецоперации 

Подросток пытался подорвать 
Транссиб за вознаграждение

Шестнадцатилетний подрос-
ток задержан в Кировской 
области за попытку дивер-
сии на Транссибирской же-
лезнодорожной магистрали. 
Об этом сообщили в Центре 
общественных связей ФСБ 
России.

Планируемая диверсия могла 
спровоцировать столкнове-
ние поездов.
— Злоумышленник по коман-
де украинского куратора в ве-
чернее время собирался под-
жечь два шкафа сигнализа-
ции, централизации и автома-
тической блокировки главных 
путей кировского участка ма-
гистрали, — рассказали в ве-
домстве.
Повреждение этих объектов 
могло повлечь техногенную 
катастрофу в виде столкнове-
ния или даже схода с рельсов 

следовавших на этом участке 
магистрали поездов.
После задержания подросток 
дал оперативникам призна-
тельные показания.
— Пошел сюда, чтобы под-
жечь два этих шкафа по указу 
человека из социальной сети. 
В содеянном признаюсь, уго-
ловное наказание знаю, — 
рассказал подросток.
По данным ФСБ, у подростка 
нашли предметы для сбора са-
модельных зажигательных 
устройств, а также средства 
коммуникации с перепиской 
в мессенджере с украинскими 
спецслужбами.
Подросток также признался, 
что ранее уже выполнял зада-
ния «человека из соцсети» за 
денежное вознаграждение. 
В этот раз парню обещали за-
платить 25 тысяч рублей. Те-
перь же ему грозит до 20 лет 
лишения свободы.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Громкое дело

Каждый день саперы сталки-
ваются с опасностью, скры-
той под тонким слоем земли. 
Они очищают от неразорвав-
шихся снарядов, ловушек 
и растяжек противника сек-
тор за сектором, освобождая 
от мин целые поля. У них нет 
права на ошибку, и они ри-
скуют своей жизнью, чтобы 
люди могли свободно пере-
двигаться по освобожденной 
земле.
— Мы находим абсолютно 
все, что представляет взрыв-
ную опасность, — говорит са-
пер с позывным «Седьмой». — 
Это могут быть противопе-
хотные и противотанковые 
мины, одноразовые гранато-
меты, а также мины нажим-
ного действия — «колоколь-
чики». Все зависит от терри-
тории, где мы работаем. В од-
них местах было больше 
боевых действий, в других — 
меньше. 
Когда саперы выходят на ра-
боту, они облачаются в свои 
«доспехи», которые весят око-
ло 30 килограммов. Они за-
щищают парней от смертель-
ных угроз: спереди и по бо-
кам — две бронепластины, 
в паховой области и на спи-
не — плиты. Сам костюм про-
низан бронепакетами. Голову 
защищает мощный шлем 
с бронестеклом. Саперы при-
знаются, что из-за толщины 
стекло сильно потеет, из-за 
чего видимость теряется, но 
поднимать его во время рабо-

ты нельзя — безопасность 
превыше всего.
— Передвигаться в таком — 
это дело привычки, — отмеча-
ет сапер с позывным «Лори-
он». — Я уже столько работаю, 
что даже не чувствую его.
Главный инструмент в работе 
сапера — чуткость и внима-
тельность, а уже потом минои-
скатель и щуп. Нередко бойцы-
инженеры сталкиваются с ми-
нами иностранного производ-
ства, сделанными из пластика. 
В таких случаях миноискатель 
может сработать только на 
взрыватель, но если мина за-
копана глубоко, он предатель-
ски промолчит. Поэтому сапе-
ры используют щуп, тщатель-
но изучая каждый сантиметр.
— Нужно не только смотреть 
под ноги, но и по сторонам. 
Мины и боеприпасы могут ле-
жать по-разному: и кверху, 
и боком, — отмечает «Седь-
мой». Нужно правильно сде-
лать подкоп, понять, как луч-
ше для конкретного положе-
ния, и доложить командиру, 
что это за боеприпас, чтобы он 
дал дальнейшие указания.
Подход к работе у саперов раз-
ный, но неизменным остается 
ежедневная 6-часовая смена 
в тяжелой броне.
— Иногда выезжаем по заявке 
от мирных жителей, у которых 
на участке остались неразо-
рвавшиеся снаряды или ми-
ны, — говорит «Лорион». — 
Есть и работа «боксами»: вы-
деляем определенный квадрат 

и в нем отмечаем дистанцию 
до полутора метров, по кото-
рой нужно идти с миноискате-
лем. Выставляем флажки на 
протяжении всего квадрата. 
Возвращаемся по безопасному 
пути и продолжаем движение 
в другую сторону.
Есть еще одна тактика, при ко-
торой нужно ходить зигзагом. 
Саперы отмеряют, например, 
100 метров и на 25 метре пере-
двигаются «треугольником», 
отмеряя границу.
— Допустим, если ты стоял из-
начально с правого угла, в кон-
це ты уже должен уходить сле-
ва, чтобы пересечь всю эту 
границу, найти середину, что-

бы ничего не упустить, отме-
чает «Лорион».
За одну шестичасовую смену 
один сапер может очистить от 
мин около двух гектаров.
После обнаружения мин и не-
разорвавшихся боеприпасов 
есть два пути развития собы-

тий: их уничтожат там же, где 
и обнаружили, либо отвезут 
в более безопасное место. 
Уничтожение происходит, как 
правило, накладным зарядом 
тратила.
— Если рядом нет зданий, 
транспорта, людей, то можно 

не вывозить. Мы уничтожаем 
мины и неразорвавшиеся бое-
припасы на месте, так как они 
все находятся в боевом поло-
жении. И не так часто их 
транспортируем, потому что 
чаще работаем в открытом по-
ле и не подвергаем никого 
опасности, — объяснил сапер 
«Скиф».
Под конец беседы задаю стан-
дартный вопрос: «Страшно, 
быть один на один с миной?»
— А кому не страшно? Всем 
страшно. Говорят, что сапер 
ошибается один раз, —  отве-
чает «Скиф». — Ну я не оши-
бался. Мы учимся, постоянно 
практикуемся. 

С минами разговор всегда 
короткий, но аккуратный

Саперы, входящие в состав группи-
ровки войск «Восток», рассказали 
нам о своем уникальном опыте и на-
выках, которые они активно исполь-
зуют в ходе спецоперации.

12 ноября. Российские саперы «Лорион» (на переднем плане), «Седьмой» (в центре) и «Скиф» ищут мины у подхода к лесополосе 
на освобожденной территории. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Враг несет потери
Группировка войск «Центр» 
нанесла поражение живой 
силе и технике шести укра-
инских бригад в ДНР. 
Об этом сообщили в МО РФ.
— Противник потерял 
до 345 военнослужащих, 
танк, четыре боевые брони-
рованные машины «Козак» 
и MaxxPro производства 
США, четыре автомобиля 
и 152-мм гаубицу 
«Мста-Б», — подчеркнули 
в оборонном ведомстве.
Всего, по данным МО РФ, 
ВСУ за сутки потеряли 
1620 человек.
■
Все спланированные 
цели были поражены
За минувшие сутки россий-
ские войска нанесли удары 
по военным аэродромам 
ВСУ, объектам газодобычи, 
используемым для нужд 
украинского военно-про-
мышленного комплекса, 
и другим целям. Об этом со-
общили в Министерстве 

обороны России. В частно-
сти, Вооруженные силы РФ 
нанесли массированный 
удар по критически важным 
объектам энергетики, кото-
рые обеспечивают объекты 
военно-промышленного 
комплекса Украины. 
Для этого использовали вы-
сокоточные средства пора-
жения большой дальности 
воздушного и морского ба-
зирования, а также ударные 
БПЛА. В результате нанесен-
ных ударов все спланиро-
ванные цели были пораже-
ны, подчеркнули в МО РФ.
■
Уничтожили склад 
безэкипажных катеров
Подразделения группиров-
ки войск «Днепр» ВС РФ на-
несли удары по позициям 
ВСУ. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны 
России.
— Потери ВСУ составили 
до 80 военнослужащих, че-
тыре автомобиля и станция 
радиоэлектронной борьбы. 

Уничтожен склад безэки-
пажных катеров, — отмети-
ли в оборонном ведомстве.
■
Погибла главный 
редактор 
«Народной газеты»
Вчера в Курской области при 
атаке БПЛА погибла глав-
ный редактор «Народной га-
зеты» Большесолдатского 
района Юлия Кузнецова. 
Об этом сообщил глава Кур-
ской области Алексей Смир-
нов. Он отметил, что журна-
лист вывозила архивные де-
ла редакции и хотела в сво-
ем материале рассказать 
об обстановке в районе.
—Во время удара дрона ра-
нения получили оператор 
электронного набора и вер-
стки «Народной газеты» 
и участковый уполномочен-
ный полиции, они доставле-
ны в больницу, им оказыва-
ется медицинская помощь, 
будет оказана и другая не-
обходимая поддержка, — 
добавил Алексей Смирнов.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

От нашего 
специального 
корреспондентата

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

Укрепляют свою 
веру в Бога

Протоиерей Владислав Ла-
пердин ежедневно проводит 
богослужения в православ-
ном храме, который добро-
вольцы создали в пункте 
временной дислокации Ка-
зачьей разведывательно- 
штурмовой бригады «Си-
бирь» Добровольческого 
корпуса Южной группировки 
войск. Священник рассказал 
корреспонденту «ВМ», как 
проходит духовное окормле-
ние бойцов.

Облачившись в епитрахиль 
и поручи камуфляжного цве-
та, отец Владислав начинает 
службу в полевом храме ПВД 
казачьей бригады «Сибирь». 
Держа в левой руке кубанку, 
казаки подразделения внима-
ют словам священника, кото-
рый при теплом свете горя-
щей свечи читает бойцам мо-
литвословие из богослужеб-
ной книги. Слушая 
молитвы, казаки 
мысленно обраща-
ются к Богу, обре-
тая душевное спо-
койствие.
Службу в зоне про-
ведения специаль-
ной военной опе-
рации отец Влади-
слав начал в 2022 
году с доброволь-
ческого отряда «Те-
рек», когда он еще 
только формировался (поз-
же — одноименная казачья 
бригада Добровольческого 
корпуса). Когда священник 
вернулся с фронта, его пригла-
сили работать в государствен-
ный фонд «Защитники Отече-
ства». Там он был заместите-
лем руководителя алтайского 
филиала этой организации по 
общественным проектам.
— Через некоторое время 
один из командиров мне ска-
зал, что в бригаде нет священ-
ника, поэтому попросил при-
ехать к бойцам, — говорит 
он. — Разумеется, я отклик-
нулся на его просьбу, ведь мне 
не безразлична судьба тех, кто 
ежедневно сталкивается 
с трудностями по долгу воен-
ной службы.
В полевом храме казачьей 
бригады среди его священных 
образов есть такие иконы, ко-
торые хранят историю подви-
гов бойцов, совершенных во 
время выполнения боевых за-
дач. Отец Владислав обраща-
ет внимание на небольшую 

икону с потемневшим от ста-
рости металлическим окла-
дом за стеклом.
— Эту икону принес один из 
наших бойцов во время вы-
полнения боевого задания, — 
рассказывает священник. — 
Укрываясь от массированно-
го обстрела противника, он 
забежал в полуразрушенный 
дом, где случайно обнаружил 
в темном углу икону. Поняв, 
что здание в любой момент 
может рухнуть, не раздумы-
вая, он решил спасти святы-
ню: схватив икону, боец креп-
ко прижал ее к груди и вынес 
в безопасное место, а потом 
доставил в полевой храм бри-
гады, где она обрела свое 
место.
Сохранение человечности 
в трудное и суровое время для 
бойцов, выполняющих бое-
вые задачи на передовой, — 
одна из целей, ради которой 

отец Владислав проводит бо-
гослужения для казаков.
— Обстановка, в которой на-
ходятся бойцы, непредсказуе-
ма. В условиях боевых дей-
ствий, рискуя своей жизнью, 
они нередко сталкиваются 
с опасностями, которые вызы-
вают эмоциональное перена-
пряжение. Молитвы помога-
ют избежать этого, поскольку 
напоминают им о том, как 
важно духовно совершенство-
ваться, — говорит священ-
ник. — В военное время ги-
бель бойцов, к сожалению, 
неизбежна, поэтому духовная 
поддержка добрым словом 
и делом необходима.
В условиях боевых действий 
приобщение к духовной жиз-
ни бойцов очень заметно, от-
мечает отец Владислав.
— Казаки — это воины Хри-
стовы, которые с каждым 
днем, выполняя задачи в зоне 
спецоперации, все больше 
укрепляют свою веру в Бога 
и приближают нашу общую 
победу, — говорит священник.

Казаки — это 
воины Христовы, 
которые 
приближают нашу 
общую победу

Правительство Москвы 
установило единовре-
менную дополнитель-
ную выплату для воен-
нослужащих по кон-
тракту в размере 
1,9 миллиона рублей. 
Таким образом, бойцы, 
заключившие контракт 
с 23 июля 2024 года, 
за первый год службы 
получат от 5,2 миллиона 
рублей с учетом ежеме-
сячного денежного до-
вольствия, региональ-
ных и федеральных мер 
поддержки.

ВАЖНО

13 ноября. Протоиерей Владислав Лапердин в полевом 
храме казачьей бригады «Сибирь». ФОТО: АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ

Открыто лежащая мина может служить простой приманкой, 
а на пути сапера к ней стоять растяжка. Это одна из многих 
уловок, которые применяют украинские националисты. 
Но наши специалисты-инженеры обнаруживают и справля-
ются с любыми хитростями противника.
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ЦИТАТА

КОРНЕЙ ЧУКОВСКИЙ 
ПИСАТЕЛЬ

В пору далекой юности поэ-
зия Блока действовала 
на нас, как луна на лунати-
ков. Сладкозвучие его лири-
ки часто бывало чрезмерно, 
и нам казалось, что он 
не властен в своем дарова-
нии и безвольно предается 
инерции звуков. Он всегда 
не только ушами, но всей ко-
жей, всем существом ощу-
щал окружавшую его «музы-
ку мира». В предисловии 
к поэме «Возмездие» он пи-
шет, что в каждую эпоху его 
жизни все ее проявления 
имели для него один музы-
кальный смысл, создавали 
единый музыкальный напор. 
Поистине у него был сейсмо-
графический слух: задолго 
до войны и революции он 
уже слышал их музыку.

Юные профессионалы 
отправятся на ледяной материк

С сентября по ноябрь 
в столице проходил от-
бор школьников и сту-
дентов в первую Москов-

скую молодежную антаркти-
ческую экспедицию. Из 32 ты-
сяч участников с первого и до 
последнего, пятого этапа, 
дошли 50 человек. Студенты 
соревновались между собой 
в областях питания, техники 
и связи, медицины и медиа. 
А школьники проводили науч-
ные исследования. На первом 
отборочном этапе ребята вы-
полняли тестовое задание Ан-
тарктического диктанта. Как 
поделились со мной участни-
ки, им помогли имеющиеся 
знания об Антарктиде, кото-
рые они получили, читая кни-
ги о континенте. На втором 
этапе участники создавали 
о себе видеоэссе, в которых 
объяснялось, почему именно 
автор ролика должен поехать 
в экспедицию. Екатерина Кур-
нявцева, студентка 4-го курса 
колледжа «Царицыно», по на-
правлению «питание» творче-
ски подошла к заданию и объ-
яснила желание стать участ-
ницей... в стихах. 
Третьей ступенью 
в отборе было уча-
стие в спортивном 
ориентировании. 
Участники собира-
ли команду от свое-
го учебного заведе-
ния из десяти чело-
век. Одна ее полови-
на обходила контрольные 
точки по заданному маршру-
ту, а вторая часть набирала до-
полнительные баллы, показы-
вая походные навыки. Ребята 
разбивали палатку и вязали 
туристские узлы.

Следующим был этап, на ко-
тором школьники защищали 
научные проекты в области 
ботаники, зоологии, метеоро-
логии и других, а студенты 
колледжей показывали свои 
навыки в конкурсе професси-
онального мастерства.
— У нас, техников, проверяли 
знания в области электромон-

тажа,— вспомина-
ет Николай Бельков 
из колледжа инду-
стрии, гостеприим-
ства и менеджмен-
та № 23, отвечаю-
щий за технику 
и связь. — За огра-
ниченное время 
нужно было со-

брать электрическую цепь по 
чертежу, настроить рации 
и отработать сценарий «умно-
го дома».
Медики демонстрировали 
свои навыки в оказании пер-
вой неотложной помощи.

— Для конкурса профессио-
нального мастерства я написа-
ла реферат почти на 40 стра-
ниц, — рассказала Вера Агнае-
ва из медицинского колледжа 
№ 5. — Из возможных меди-
цинских проблем, которые мо-
гут возникнуть в походе, я рас-
сказала о таких, как гипотер-
мия, обморожение, бессонни-
ца и недостаток витаминов. 
Я анализировала условия, 
климат. Для этого пришлось 
обратиться к различным меди-
цинским статьям.
Повара на этом этапе готови-
ли блюда в походных услови-
ях — в помещении была тем-
пература около плюс пяти 
градусов и только одна бутыл-
ка воды на всех участников, 
которую нужно было эконом-
но использовать.
— Рацион для похода я соста-
вила на основе специальной 
литературы и общения с опыт-
ными походниками, — расска-

зывает Екатерина Курнявце-
ва, участница отборочного 
тура по направлению «пита-
ние». — Все блюда должны 
быть калорийными и сытны-
ми. Часть блюд пришлось го-
товить из сублимированных 
продуктов. На завтрак я пред-
ложила несколько видов каш, 
блины, омлет, на обед три ви-
да супов. Из необычных блюд 
для разнообразия я предложи-
ла даже ананасовый десерт.
На финальном этапе отбора 
в Московской области прош-

ли учебно-тренировочные 
сборы «Антарктида зовет» 
в формате четырехдневного 
похода. Каждый день школь-
ники и студенты преодолева-
ли 17–20 километров и выпол-
няли практические задания: 
обустраивали лагерь, ставили 
палатки, натягивали тенты 
и готовили еду на костре. Тех-
ники по рациям отвечали за 
связь своей команды с други-
ми. Медики следили за состо-
янием здоровья участников: 
измеряли у них температуру, 

давление и следили за настро-
ением. Медийщики делали 
фото и снимали на видео все 
происходящее.
Четырехдневный поход, по 
словам ребят, с которыми 
удалось пообщаться, оказал-
ся для них самым запомина-
ющимся и ярким этапом. 
И в основном потому, что 
удалось почувствовать ко-
мандный дух. Днем преодо-
левать тренировочный путь, 
а вечером обсуждать друг 
с другом то, что было важ-
ным, сложным и интерес-
ным. В последний день тре-
нировочного похода каждая 
команда показывала творче-
скую сценку.
— Мы написали стихотворе-
ние про каждого из команды 
и его задачи. Вышло очень ду-
шевно и по-дружески, — де-
лится Николай Бельков.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

ПУТЕШЕСТВИЕ
Экспедиции 
в труднодоступ-
ные регионы мира 
начали проводить 
с 2018 года. Чтобы 
поехать на самый 
крайний юг в этом 
году, школьники 
и студенты прош-
ли пять отбороч-
ных этапов.

Воспитывайте любовь к Родине. А если на Родину кто-нибудь 
нападет, ненависть придет сама.

➔ СТР. III

ПРОФИ Для работы 
с деревом тоже всегда 
нужны золотые руки ➔ СТР. II

АРХИТЕКТУРА Наука 
проектировать 
красоту ➔СТР. III

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ Самый 
лучший автомат в мире 
создали в России➔ СТР. III

ЮНКОРЫ Что можно увидеть 
за кулисами предвоенного 
кабаре ➔ СТР. IV
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АРКАДИЙ ГАЙДАР ПИСАТЕЛЬ

В Антарктиде сегодня работают семь российских научно-
исследовательских полярных станций: Мирный, Восток, 
Новолазаревская, Беллинсгаузен, Молодежная, Друж-
ная, Прогресс. Всего на материке есть 70 постоянных баз 
29 стран. Кроме них с октября по март там разворачивают-
ся и сезонные станции.

КОНТИНЕНТ

7 ноября. Участники отборочного тура экспедиции в Антарктиду (слева направо) Вера Агнаева, Сергей Чернорай, Леонид Ахматшин, Илья Федосеев, Руслан Шаринов, Алена 
Соболева и Диана Ахмедова сумели продемонстрировать свои теоретические и практические знания

Александр Блок родился 
28 ноября 1880 года. 
К литературе он был 
близок всегда, издавал 

домашний журнал, на радость 
маме, Александре Андреевне. 
Духовную связь с ней поэт 
ощущал всю жизнь: «Мы с ма-
мой — почти одно и то же». 
Она поддерживала его и во 
многом. Благодаря ее вере 
в талант он стал поэтом. Маль-
чик рос в интеллигентной се-
мье — вокруг него были ака-
демики, ученые, люди ис-
кусств. Сформировавшись 
под их влиянием, юноша на-
чал свой путь в серьезной ли-
тературе уже в 17 лет. Тогда он 
был платонически влюблен 
в даму сильно старше него 

и, как это свойственно в мла-
дые годы, искал абсолютный 
идеал во всем. Александр ув-
лекался творчеством Жуков-
ского и его рыцарскими бал-
ладами и Фета — лирика-фи-
лософа. Читает он и своего 
современника — философа 
Владимира Соловьева. Нераз-
деленная любовь, витание 
в мечтах определили главную 
тему его первых стихотворе-

ний — он писал о Прекрасной 
даме. Воплощение образа, со-
тканного из тонкого эфира, 
он нашел в Любови Менде-
леевой. 
Женившись, Блок примыкает 
к поэтам-символистам. Его 
одержимость идеалами, высо-
кий стиль, соответствовали 
главному направлению Сере-
бряного века.
Однако революция 1905 года 
сильно сломала мировоспри-
ятие поэта. Расставшись с гре-
зами, он обращается к новой 
теме. Теперь его интересуют 
социальные проблемы, 
устройство общества. Свои 
прошлые увлечения мисти-
цизмом Блок высмеивает 
в стихотворении «Балаган-

чик», за что про-
шлые единомыш-
ленники на него 
сильно обижают-
ся. Но для нашего 
героя, решившего-
ся применять свое 

перо для пользы всего народа, 
это уже было неважно. Теперь 
его тема — подлинная жизнь, 
а не бесплотные фантазии, 
в чем он упрекал символи-
стов. Блок пишет сборник 
«Земля в снегу» и «На поле Ку-
ликовом». Однако в начале 
Первой мировой войны он 
вновь стоит особняком, не 
разделяя пафосный патрио-
тизм, доминирующий тогда 

в настроении. Он предчув-
ствует грядущую трагедию, 
пишет знаменитое стихотво-
рение «Рожденные в года глу-
хие...». Да и сам оказывается 
призван, но благодаря хода-
тайствам влиятельных друзей 
служит табельщиком в инже-

нерно-строительной дружи-
не. Муза замолчала — на про-
тяжении всей войны поэт не 
написал ни строчки. 
Но после его перо разверну-
лось во всю мощь. Революция, 
строительство нового мира 
стали источником его вдохно-

вения. Он с головой окунулся 
в работу. Тогда была опубли-
кована поэма «Скифы», где 
Россия противопоставляется 
западному миру, молодой, 
стихийно возникший Русский 
мир — агонизирующей евро-
пейской цивилизации. 
Поэма «Двенадцать» — о ре-
волюционерах. Краткими, 
емкими характеристиками, 
будто мазками, Блок выхваты-
вает типажи, действующие 
в то время: герои-красногвар-
дейцы, дамы в каракулевых 
шубах... Он сосредоточил 
в этом произведении всю 
мощь, всю энергию времени. 
Блок искренне верил в идеи 
большевиков, четко и ясно от-
вечал, что интеллигенция 
обязана сотрудничать с вла-
стью, занимал множество по-
стов в различных организаци-
ях, но... надорвался. Уже 
в 1920 году он описал свое со-
стояние коротко: «Меня вы-
пили». Он не выдержал тяже-
лой жизни в Петрограде. Ни-
щета, холод подорвали его 
здоровье, у него развилась 
астма и началась цинга. Мак-
сим Горький просил за него, 
добился, чтобы Блоку разре-
шили выехать на лечение за-
границу. Но поздно. Поэт 
умер в 1921 году. Ему было 
всего 40 лет.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

От мистики к революции: путь поэта Александра Блока 

Фотография начала ХХ века. Русский поэт Александр Блок начал путь 
в серьезную литературу в возрасте 17 лет

Депутаты Госдумы единогласно приняли зако-
нопроект, запрещающий пропаганду отказа 
от деторождения. «Пресса в образовании» 
узнала мнение экспертов о том, насколько этот 
шаг окажется действенным.
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Выходит при поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы, 
Департамента образования и науки 
города Москвы

Еженедельное тематическое 
приложение к газете 
«Вечерняя Москва»

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Современной молодежи надо 
поменять ориентиры

Ребята выработали свой 
продуманный жизненный план 

К сожалению, многие мо-
лодые люди сейчас 
и правда не стремятся 
создавать семьи и заво-

дить детей. Закон поможет 
ограничить распространение 
течения «чайлд-
фри», но глобально 
проблему не ре-
шит. Действовать 
нужно комплек-
сно. И при этом 
стараться поме-
нять взгляд моло-
дых людей на этот 
вопрос. Нужно во-
влекать их в рабо-
ту с детьми, расска-
зывать о преиму-
ществах создания 
семьи. Но делать 
это так, чтобы при этом моло-
дежь не чувствовала, что на 
нее давят. Ведь семья — это 
действительно большое бо-
гатство, а возможность пода-
рить ребенку жизнь — настоя-

щее чудо. Многие осознают 
это, только когда становятся 
взрослыми, но мы можем уже 
сейчас закладывать эту мысль 
в головы подростков. У совре-
менной молодежи другие цен-

ности: успех, ка-
рьера, деньги, без-
заботная жизнь 
в свое удоволь-
ствие. Конечно, 
это более привле-
кательно, чем не-
сти за кого-то от-
ветственность. Но 
ребята не понима-
ют одного — то, 
что они зарабаты-
вают, строят и раз-
рабатывают, неко-
му будет передать. 

Ведь глобально это все созда-
ется для будущих поколений, 
поэтому без продолжения ро-
да все научные открытия, но-
вые технологии и так далее 
будут никому не нужны.

Унас есть проблемы с де-
мографией, и уровень 
рождаемости надо под-
нимать. Но реализовы-

вать такую цель нужно акку-
ратно, чтобы не задеть тех, 
кто, например, по 
медицинским по-
казаниям не может 
завести детей. Счи-
таю, что иногда по-
нятие «чайлд фри» 
путают с осознан-
ностью молодых 
людей. Я проводи-
ла опросы среди 
первокурсников. 
И выявилась инте-
ресная тенденция. Перед тем 
как создавать семью и заво-
дить ребенка, они хотят зара-
ботать денег, купить жилье. 
Их цель — создать для себя 
и детей комфортные условия. 

Это очень взрослая жизненная 
позиция. Поэтому, вместо то-
го чтобы обвинять всех в не-
желании заводить детей, сто-
ит прислушаться к их пози-
ции. Кроме того, чтобы у мо-

лодых семей было 
больше мотива-
ции, государство 
должно всячески 
их поддерживать. 
Дети — это очень 
дорого. Их нужно 
кормить, лечить, 
учить... И занима-
ет это годы жизни. 
Для женщин рож-
дение и воспита-

ние ребенка становится боль-
шим испытанием. Поэтому 
семьи должны иметь различ-
ные привилегии, чтобы заво-
дить детей стало выгодно, а не 
затратно.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

НАТАЛЬЯ
КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ОБЪЕДИНЕНИЯ 

МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

Молодые дизайнеры 
страны получили воз-
можность составить 
собственную модную 

карту. Для этого им надо при-
нять участие в конкурсе «Кто 
здесь модный?» Проект при-
зван рассказать о креативных 
инициативах в Москве и реги-
онах и привлечь внимание 
молодой аудитории к разви-
тию инфраструктуры. Стать 
частью проекта может любой 
желающий в возрасте от 
14 лет. Перед участниками 
стоит интересная задача: они 
должны будут создать уни-
кальный проект в виде репор-
тажа, личного дневника, ин-
тервью, эссе, дополненного 
рисунками, фотографиями 
и коллажами. Идея работы 
должна быть выстроена во-
круг человека, места, марш-
рута, явления или хобби, ко-
торое, по их мнению, является 
модным и отражает современ-
ные тенденции развития, 
а также объяснить, что для 
них значит слово «мода» 
и в чем она проявляется. 
— Ориентация на условия ин-
дустрии, на реальные запро-
сы, которые существуют во-
круг, всегда была одним из 
главных принципов работы 
Школы дизайна, — рассказал 

руководитель направления 
«Мода» Школы дизайна НИУ 
ВШЭ, один из организаторов 
конкурса Анзор Канкулов. — 
Мы много сотрудничали 
с крупнейшими мировыми 
брендами — это давало уни-
кальный опыт как студентам, 
так и нам как образователь-
ной институции. Наш новый 
проект кажется мне особенно 
интересным, потому что 
именно на таких задачах — 
выход на рынок, создание но-
вых ниш и так далее — и воз-
никает настоящий опыт и по-
нимание того, как строить 
индустрию. 
Кроме того, в рамках конкур-
са у участников будет возмож-
ность принять участие в раз-
личных мероприятиях, где 
они смогут пообщаться с веду-
щими представителями мод-
ной индустрии и набраться 
опыта для создания личных 
проектов в будущем. 
Избранные работы войдут 
в 75-й выпуск журнала «Тео-
рия моды», посвященный тер-
риториям и географии моды. 
А трое победителей получат 
денежный приз: 200 тысяч 
руб лей за первое место, 150 — 
за второе и 100 — за третье.
СВЕТЛАНА МАТВЕЕВА
edit@edupressa.ru

Как рисуется модная 
карта России

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО edit@edupressa.ru
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Большим любителем паркета был Петр I. Во время путеше-
ствия по Европе он сам перерисовывал понравившиеся 
ему напольные орнаменты. А для Монплезира — дворца
в Петергофе — император лично изобразил, какой рису-
нок хотел бы видеть на паркете в разных комнатах.

ФАКТ

По словам эксперта в об-
ласти экономики, ди-
ректора Института но-
вого общества Василия 

Колташова, ключевая ставка 
Банка России необходима для 
того, чтобы люди верно пред-
ставляли цену, по которой 
кредитуются коммерческие 
банки у Центрального банка 
России (далее ЦБ). Или по ко-
торой ЦБ выплачивает про-
центы некоммерческим бан-
кам, если они передают ему 
деньги на депозит. 
— Можно сказать, что ключе-
вая — это та ставка, по кото-
рой ЦБ деньги дает и деньги 
получает, — говорит Василий 
Колташов. — Этот ориентиро-
вочный параметр имеет как 
свои плюсы, так и минусы. 
В настоящий момент высокая 
ставка Банка России обеспе-
чивает большую доходность 
по депозитам граждан. Граж-
дане несут деньги в банк, ста-
раются меньше тратить 
и больше накопить. Банки эти 
деньги берут и дают не только 
в виде кредитов тем, кто готов 
брать по повышенной ставке, 
но и сами помещают их на 

своих счетах в ЦБ, получая до-
полнительный доход. 
По мнению Василия Колташо-
ва, сейчас главное, на что 
можно копить деньги — это 
недвижимость.
— Для этого нужно следить, 
насколько растет цена, — про-
должает эксперт. — Банки 
предлагают пользоваться 
в этом случае кредитными 

картами. Таким образом, по-
требление сдвигается от поку-
пок за свои средства к сред-
ствам, взятым в кредит. Но 
прямой связи между ростом 
цен и изменением ключевой 
ставки ЦБ нет.
Однако, замечает директор 
Института нового общества, 
повышенная ставка дает бо-

лее высокие доходы по депо-
зитам. 
— Это позволяет снизить ин-
фляцию, — рассказывает Ва-
силий Колташов. — Сильно на 
рост цен влияет курс рубля, 
так как существуют внутрен-
ние и мировые цены, и пер-
вые стремятся к тому, чтобы 
быть ближе ко вторым. Цены 
меняются из-за роста и паде-
ния рубля. При этом высокая 
ставка позволяет людям ко-
пить, фиксируется прекраще-
ние роста цен, недвижимость 
больше не дорожает. 
Правда, иногда случаются 
и сбои. К таковым Василий 
Колташов относит, например, 
рост цен на куриные яйца 
в прошлом году. Или — коле-
бание цен на бензин. 
— Для того чтобы спрос не 
становился больше, ЦБ и дер-

жит высокую став-
ку, — говорит экс-
перт. — Но изна-
чально, историче-
ски ключевая 
ставка Централь-
ных банков была 
нужна для того, 
чтобы кредитова-
лось правитель-
ство. Подобный 
подход задавал тон 

в экономике, по ней принима-
лись деньги. По ставке чуть 
выше ЦБ кредитовал прави-
тельство. При этом часть со-
ставляла прибыль самого бан-
ка, а другую часть составляли 
деньги по депозитам. И все 
были защищены. 
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА ЮНКОР
edit@edupressa.ru

Ключевая ставка Банка России 
сделана, господа

В Центре событий РБК со-
стоялся масштабный 
студенческий форум 
«Счастливые люди — 

наша профессия». Он собрал 
известных профессионалов 
города, преподавателей и бо-
лее 350 студентов из восьми 
столичных колледжей, вы-
бравших профессии в сфере 
индустрии красоты. 
На практических мастер-
классах признанные эксперты 
делились со студентами се-
кретами мастерства и расска-
зывали, как добиться успеха 
в разных профессиях. Основ-
ное внимание было уделено 
созданию молодыми людьми 
модных образов, а также на-
выкам общения с клиентами, 
которые ребята практикова-
ли под руководством успеш-
ных предпринимателей и вла-
дельцев сети магазинов одеж-
ды и аксессуаров. А мастера 
международного класса и ру-
ководители салонов красоты 
делились с ними секретами 
создания быстрых причесок 
и макияжа.
— Своим успешным опытом со 
студентами поделились топ-
стилисты, владельцы салонов 
и вчерашние выпускники кол-
леджей, — рассказала дирек-
тора московского образова-
тельного центра «Запад» Анна 
Мельникова. — Ребята услы-
шали вдохновляющие исто-

рии о пути в профессию и воз-
можностях реализации себя. 
Узнали секреты мастерства от 
лидеров индустрии. Уверена, 
что такие встречи мотивиру-
ют нашу молодежь смелее во-
площать свои идеи, не бояться 
нового на сложном пути к про-
фессиональному успеху.
А потом участники форума 
получили возможность уви-
деть премьеру документаль-
ного фильма «Счастливые лю-
ди», посвященного истории 
первой сборной СССР по па-

рикмахерскому искусству под 
руководством Долорес Кон-
драшовой. Эта команда суме-
ла добиться выдающихся 
успехов в 1970 году на между-
народном «Кубке дружбы» 
в Париже. Наши участники 
впервые принесли Советско-
му Союзу победу. 
А уже в 1998 году теперь 
уже сборная России под руко-
водством тренера Долорес 
Кондрашовой стала триумфа-
тором на международном 
конкурсе в южнокорейском 
Сеуле. 
По словам Льва Охотина, ге-
нерального директора одной 

из компаний — лидеров в ин-
дустрии красоты, ему очень 
бы хотелось, чтобы студенты, 
которые участвовали в этом 
большом форуме, ушли с по-
ниманием, что парикмахер-
ское искусство — это гораздо 
большее, чем умение укора-
чивать волосы или менять их 
цвет.
— Это миссия — помогать 
людям стать счастливее, 
большая ответственность, 
такая, знаете, неосознан-
ная, — подчеркивает Лев 

Охотин. — Когда 
ты молодой ма-
стер, ты улавлива-
ешь это постепен-
но. Видишь, как 
меняется человек 
после встречи, как 

меняется его настроение, как 
он чувствует себя увереннее. 
Представляете, какое влия-
ние на так называемое сча-
стье людей может оказывать 
парикмахер. Вот если они 
уйдут с этим пониманием, 
я буду считать, наша миссия 
выполнена.
Завершил программу меро-
приятий вечерний шоу-показ 
коллекции «Семейный аль-
бом», подготовленный 50 сту-
дентами колледжей Москвы 
под руководством команды 
стилистов.
ЕЛЕНА МАТРЕШКИНА
edit@edupressa.ru

Ученицы 11-го класса из 
школы № 1357 «На Бра-
тиславской» Екатерина 
Карпова и Анна Боро-

викова разработали собствен-
ный медицинский ортез для 
восстановления рук после пе-
реломов самых разных видов 
и тяжести.
Девочки занялись этой разра-
боткой еще год назад. У них 
в школе был предмет «Проект-
ная деятельность», на кото-
рой преподаватель предло-
жил всему классу создать что-
то уникальное.
— Сначала мы ничего не мог-
ли придумать, — рассказыва-
ет Екатерина Карпова. — По-
этому я решила посоветовать-
ся с родителями. Они напом-
нили мне о том, что несколько 
лет назад у меня была сломана 
рука. Она сразу слегка заны-
ла: ходить с обычным ортезом 
для меня было невыносимо. 
Родители предложили девоч-
ке разработать более легкий 
медицинский бандаж и распе-
чатать его на домашнем 
3D-принтере.
Опыт работы с этим устрой-
ством у девочки имелся, так 
что дело оставалось за малым: 

придумать собственный ва-
риант ортеза. Екатерина при-
влекла свою подругу Анну, 
и они начали работу над про-
ектом. Карпова была ответ-
ственной за проектирование, 
а Боровикова — за 
текстовое описа-
ние изобретения.
— Через месяц мы 
сделали макет, ко-
торый надежно 
фиксировал кисть 
и при этом почти не ощущался 
на теле. Создание такого орте-
за не требует больших денеж-
ных вложений. К тому же он 

дешевый в производстве, — 
уточняет Карпова. — Когда 
мы вместе презентовали наш 
ортез в школе, класс и учитель 
были восхищены получив-
шейся работой, — подмечает 

Карпова. — Через некоторое 
время мы представили свою 
разработку на научно-практи-
ческой конференции «Инже-
неры будущего», где по итогу 
заняли призовое место.
Школьницы не исключают, 
что в будущем займутся даль-
нейшим усовершенствовани-
ем своего учебного проекта. 
— Было бы неплохо попробо-
вать сделать ортез для суста-
вов или для ног. Но пока это 
просто размышления. Как 
именно это реализовать, я по-
ка до конца не представляю, — 
рассказывает Екатерина Кар-
пова. — Но, безусловно, это 
очень интересная тема. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Студентов научили, как можно 
сделать людей счастливыми

Школьный проект открыл 
новые возможности

Студенты колледжа, по-
ступившие на обучение 
столярно-плотничному, 
паркетному и стеколь-

ному делу, получают азы сразу 
по нескольким востребован-
ным профессиям. 
— Если раньше мы сами иска-
ли ребятам работу, то сейчас 
уже работодатели выходят на 
нас и заключают договор о со-
трудничестве, — рассказыва-
ет преподаватель колледжа 
Алексей Грачев. — Практиче-
ски все студенты выпускного 
курса учатся по индивидуаль-
ному плану, совмещая заня-
тия с работой. Зарплата начи-
нающего специалиста старту-
ет от 50 тысяч рублей, но могу 
сказать, что меньше 70–80 ты-
сяч никто не зарабатывает. 
Поступить в колледж можно 
на базе девяти классов. Начи-
ная с этого года уже на первом 
курсе наряду с общеобразова-
тельной программой препо-
даются профильные модули 
и практика. — Для этих ребят 
она более универсальная, 
идет сразу по трем професси-
ям, — продолжает мастер. — 
Начинаем с азов, с занятий 
в нашей столярной мастер-
ской. Первым делом учимся 
читать чертежи. Это очень 
важно. Работаем с ручными 
инструментами, делаем ши-
повые соединения, элемен-
тарную мебель. В том числе 
обязательную табуретку — 
без нее никак. 
Следующий этап практики 
проходит на собственном сто-
лярном производстве. Здесь 
студенты учатся работать на 
современном оборудовании, 
на станках с ЧПУ. 
— Работодатели это очень це-
нят, — говорит Алексей Гра-
чев. — Они видят, что мы мо-

жем готовить студентов к вы-
полнению определенных про-
фессиональных задач. Такое 
же оборудование стоит на 
всех современных предприя-
тиях. Студенты 
здесь не только изу-
чают, для чего пред-
назначен каждый 
станок, но видят, 
как работает пред-
приятие в целом. 
Студенты колледжа 
регулярно стано-
вятся участниками 
профессиональных конкур-
сов и показывают хорошие 
результаты. У каждой профес-
сии, которую они осваивают, 
своя специфика. По словам 
Алексея Грачева, сегодня лю-
ди не всегда хотят восстанав-
ливать, к примеру, старый 

паркет. Иногда дешевле 
и практичнее заменить его 
полностью на новый. Масте-
ра-паркетчики не только зна-
ют, как правильно его уло-

жить, но и как со-
хранить уникаль-
ный узор. 
— Как правило, 
паркетные плашки 
изготавливаются из 
ценных сортов дре-
весины, — конста-
тирует мастер. — 
Ребята уже умеют 

правильно раскроить дерево, 
чтобы рисунок был одинако-
вый. Это очень ценится. Они 
учатся понимать узор. Отпи-
лили одну плашку, и следую-
щую они должны сделать по 
такому же принципу. Менять 
здесь уже ничего нельзя. 

Три в одном: столяр, 
плотник и паркетчик
ПРОФИ Везде 
и во все времена 
люди с золотыми 
руками ценились 
очень высоко. Се-
годня Технологи-
ческий колледж 
№ 21 готовит на-
стоящих масте-
ров. Они и беседку 
на даче установят, 
и паркет дорогой 
в доме сделают.

14 ноября. Студенту выпускного курса Технологического колледжа № 21 Илье Крюкову больше всего 
нравится работать с ценными породами дерева

Рубанок 
Ручной плотницкий 
и столярный инструмент. 
Позволяет работать с де-
ревянной поверхностью. 
Их форма и конструкция 
вариативны. Используют-
ся для придания нужной 
шероховатости, плоскост-
ности, формы. 

Стамеска 
Используется 
для зачистки углуб-
лений, нанесения 
пазов, резьбы, 
выполнения узоров 
по дереву, обработ-
ки выгнутых поверх-
ностей. 

Киянка
Молоток для работы с мягким или хрупким материалом, 
в том числе с деревом. Состоит из ручки и бойка. 

Форматно-
раскроечный 
станок
Оборудование 
для точного про-
дольного, попереч-
ного и углового 
раскроя листовых 
и плитных материа-
лов, таких как МДФ, 
ДСтП, ДВП, клееные 
щиты, а также 
облицованных и ла-
минированных заго-
товок из массивной 
древесины. 

Инструментарий

Михаил Тимофеевич 
Калашников — совет-
ский и российский 
конструктор стрелко-

вого оружия. Он создал все-
мирно известный автомат 
Калашникова и разработал на 
его основе простые и надеж-
ные в эксплуатации образцы 
боевого стрелкового оружия, 
унифицированные по схеме 
автоматики и принципу рабо-
ты. Под его руководством бы-
ла создана серия охотничьих 
карабинов и спортивных ру-

жей. Калашников был доктор-
ом технических наук, гене-
рал-лейтенантом, дважды Ге-
роем Социалистического Тру-
да и Героем Российской 
Федерации. А флаг Мозамби-
ка стал единственным в мире, 
на котором изображено его 
детище.
Историк Музея Победы Алек-
сандр Михайлов отмечает, что 
детство будущего конструкто-
ра оружия было непростым.
— Он был семнадцатым, са-
мым младшим ребенком, — 

объясняет Михайлов. — В то 
время молодая советская ре-
спублика находилась в состоя-
нии гражданской войны.
Как описывал Калашников 
в своих мемуарах, в один из 
дней ему стало плохо.
— Он упал в обморок из-за го-
лода. Семья уже была готова 
его хоронить, — рассказывает 
Михайлов. — Но ребенка 
спасли и выходили. 
Кроме создания знаменитого 
автомата АК-47 оружейных 
конструктор занимался и соз-

данием бытовых 
приборов.
— По словам его 
родных, в один из 
дней Михаил Ти-
мофеевич показал 
им созданную сво-

ими руками газонокосил-
ку, — рассказывает специа-
лист-историк. — Кроме это-
го, он еще занимался разра-
боткой устройства для 
поджига костра. К сожале-
нию, такие разработки не 
стали массовыми.
У Калашникова был прин-
цип — сложную вещь сделать 
простой. Так и получилось 
с легендарным автоматом.
— Следуя этому принципу 
всю свою жизнь, Михаил Ти-
мофеевич сделал свой авто-

мат таким, каким мы знаем 
его по сей день, — рассказыва-
ет «Прессе в образовании» 
Александр Михайлов. — В ав-
томате Калашникова нет 
лишних деталей, как, напри-
мер, в иностранных. Даже 
в случае попадания грязи 
в оружие оно не перестает ра-
ботать и не изменяет своих 
технических характеристик, 

продолжая исправно выпол-
нять поставленные задачи.
Благодаря потенциалу и про-
стоте производства автомат 
Калашникова остается самым 
лучшим оружием в мире.
По словам эксперта, кроме 
создания этого своего детища 
Михаил Тимофеевич принял 
участие в конкурсе на созда-
ние самозарядного карабина, 

автоматического пистолета 
и пулемета. 
— Благодаря этому на воору-
жении сначала Советской, 
а теперь уже и Российской 
армии стоят различные пуле-
меты системы Калашнико-
ва, — говорит Александр Ми-
хайлов.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
edit@edupressa.ru

Его фамилию сегодня знает весь мир 

1997 год. Всемирно известный изобретатель стрелкового оружия Михаил Калашников с автоматом АК-47 

ВЫПУСКНИКИ 
КОЛЛЕДЖА 

ПОЛУЧАЮТ СРАЗУ 
ТРИ ПРОФЕССИИ. 
ПРОФИЛЬНЫЕ 
МОДУЛИ 

ПРЕПОДАЮТСЯ 
С ПЕРВОГО КУРСА 

ПЕРВЫЕ РУССКИЕ

ЛИКБЕЗ

ВАСИЛИЙ 
КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ, ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА НОВОГО 
ОБЩЕСТВА

Слово «Ликбез» появилось в результате со-
кращения названия государственной про-

граммы по ликвидации безграмотности в 1919 году. 
Продолжая традиции образования, юнкоры студии «Но-
вый фейерверк» будут разъяснять суть тех или иных 
важных терминов и понятий, которые часто используют-
ся в современной жизни. В сегодняшнем материале 
речь пойдет о ключевой ставке.
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Мастера-плотники на особом 
счету. Установка дверей, верх-
них и нижних плинтусов, зна-
ние плотницких соединений. 
Для выпускников колледжа 
сделать на даче ту же беседку 
труда не составит. Они уже от-
работали эти навыки на учеб-
ной практике. 
— Мы учим быстро «перестра-
иваться» для выполнения за-
дачи, — продолжает препода-

ватель. — Если раньше мастер 
был задействован на опреде-
ленном участке работы, сей-
час он делает изделие «от 
и до». К нам обращаются ди-
зайнерские фирмы, оформля-
ющие, к примеру, стенды 
в магазинах и различные ин-
терьеры. Мы работаем не 
только с деревом, но и с ком-
позитными материалами, 
и с пластиком. Желающих по-
ступить в колледж достаточ-
но, сегодня группа укомплек-
тована полностью. Срок обу-
чения по профессии — один 
год 10 месяцев. По окончании 
в дипломе у ребят будут указа-
ны сразу три профессии: сто-
ляр, паркетчик и плотник. 
Студент выпускного курса 
Илья Крюков признается, что 
дело своей жизни выбрал уже 
давно. 
— С самого раннего детства 
мы с дедушкой ездили на дачу 
и постоянно что-то там масте-
рили, строили, — рассказыва-
ет он. — Это было очень инте-
ресно: делать все своими ру-
ками. Учиться здесь мне нра-
вится. Преподаватели всегда 
готовы помочь. Я очень лю-
блю работать с деревом, осо-
бенно с ценными породами. 
Это круто, а какой аромат сто-
ит! Настоящее творчество. 
В каждое изделие ты вклады-
ваешь частичку своей души. 
Мне нравится, что профессия 
позволяет трудиться и на 
предприятии, и для себя. 
Илья рассказал, что больше 
всего ему нравится делать но-
вогодние игрушки. 
— Можно сказать, что это но-
вый тренд, — заверяет моло-
дой человек. — Обязательно 
сделаю несколько для своей 
новогодней елки. 
Узнать подробнее о востребо-
ванных профессиях и специ-
альностях, которым обучают 
в столичных колледжах, мож-
но также на портале «Школа.
Москва», в разделе «Коллед-
жи» и в телеграм-канале «Кол-
леджи Москвы», и в социаль-
ных сетях. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
edit@vm.ru

Ортез, который старшеклассни-
цы разработали и представили 
на научно-практической конфе-
ренции, оказался очень интере-
сен некоторым членам жюри. 
Они увидели хороший потенциал 
в его простом и легком пластико-
вом каркасе. Так что после пре-
зентации проекта девочкам ста-
ли предлагать продолжать раз-
виваться в сфере медицинского 
оборудования.

Кстати
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звезды. Но тем не менее орлы 
оставались на башнях до 
1935 года. В результате их сня-
ли с четырех кремлевских ба-
шен, водрузив звезды из меди 
и стекла, украшенные ураль-
скими самоцветами. 
Вадим Эрлихман рассказыва-
ет, что разработку звезд пору-
чили Евгению Лансере, но то, 
что он сделал, не понравилось 
руководству. И работу перепо-
ручили театральному худож-
нику Федору Федоровскому.
— Сейчас он почти забыт, 
а это был известный деко-

ратор, много 
лет прорабо-

тавший в Боль-
шом театре и по-

лучивший шесть Ста-
линских премий, — про-

должает историк. — На 
параде в честь 7 ноября звез-
ды уже были на башнях. Но 
скоро выяснилось, что они не 
так блестят, как были бы 
должны, сильно запылились, 
да и оказались непропорцио-
нально большими. Уже через 
два года было решено поста-
вить новые звезды. Докумен-
тально подтверждено, что 
красное стекло разработал 
мастер с многолетним стажем 
Никанор Курочкин. За их раз-
работку он удостоился Ста-
линской премии. Его ноу-
хау — создание звезд с двой-
ным остеклением. Это было 
сделано и из-за того, чтобы 
оно труднее билось, и для 
большей красоты, лучшего 
светоотражения. Стекло было 
заключено в каркас из позоло-
ченной меди. Еще одним нов-
шеством было то, что звезды 
изнутри подсвечивались 
мощными лампами. С ноября 
1937 года звезды стали из-
вестны всей стране да и всему 
миру как один из символов 
Москвы. Выключали их два 
раза. Один раз надолго, ког-
да немцы подошли к Москве. 
Хотя на знаменитом параде 
7 ноября 1941 года по приказу 
Иосифа Виссарионовича Ста-
лина их зажигали на один 
день. В конце войны их подре-
монтировали, заменили кое-
где стекло. Последний раз их 
ремонтировали совсем недав-
но — в 2015 году. А еще раз 
звезды гасили по распоряже-
нию Бориса Ельцина для съе-
мок фильма режиссера Ники-
ты Михалкова «Сибирский 
цирюльник». 
При этом Вадим Эрлихман от-
мечает, что рубиновые звезды 
показаны во многих фильмах. 
— Им же посвящены строки из 
советских песен, — говорит 
он. — Например, из легендар-
ной картины «Свинарка и па-
стух», где поется: «Хорошо на 
московском просторе светят 
звезды Кремля в синеве...» Так 
что звезды до сих пор остают-
ся одной из достопримеча-
тельностей нашего города. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru
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Эту науку о строительстве, проектировании зданий или целых систем сооружений, необходимую для жизни и деятельности человека, часто называют «застывшей музыкой». 
И не зря. Она подарила огромное множество удивительных шедевров разных стилей, начиная от классических греческих и римских построек и закачивая современными 
новинками в стиле хай-тек. Сегодня мы рассказываем о некоторых знаковых как для России, так и для всего мира решениях зодчих.

Звезду придумали не 
большевики. Они ее 
лишь использовали. Пя-
тиконечный символ, 

символизирующий охрану 
и безопасность, называется 
пентакль. И он известен более 
трех тысяч лет! Его использо-
вали в своих ритуальных ри-
сунках первобытные люди 
и представители самых ран-
них цивилизаций на террито-
риях современных Греции, 
Ирана, Ирака и Турции. Пен-
такль был почитаемой эмбле-
мой в Японии и у американ-
ских индейцев. В Древнем Ри-
ме звезда была символом бога 
войны Марса. По представле-
ниям философов Древнего 
Китая, пентакль показывает 
взаимодействие пяти основ-
ных элементов: огня, земли, 
металла, воды, дерева. Неуди-
вительно, что пятиконечную 
звезду можно встретить на 
десятках флагов, в том чис-
ле китайском, США, Турции, 
Пакистана, Либерии, Кубы, 
Алжира, КНДР и даже Евро-
союза. Звезда как бы охра-
няет целые страны, а у нас 
она защищает Кремль — сим-
вол государственной власти. 
С красным цветом тоже по-
нятно: СССР был настоящей 
красной империей. Совет-
ский Союз можно любить, 
можно не любить, но именно 
СССР, без сомнения, самый 
успешный и результативный 
период российской истории. 
Царств, подобных московско-
му, в мире было много. Даже 

империй, подобных Россий-
ской — несколько: Британ-
ская, Французская, Испан-
ская. А вот СССР с его звезда-
ми — только один. Больше то-
го, Советский Союз был 
в огромной моде! Десятки 
стран от Кубы и Никарагуа 
в Латинской Америке, от ГДР 
и Югославии в Европе, от Ки-
тая и Вьетнама в Азии, от Аф-
ганистана на Ближнем Восто-
ке и Анголы в Африке нам 
яростно подражали. Быть, как 
СССР, стало очень престижно. 

Мы диктовали политическую 
моду половине мира! Крас-
ный — значит крутой, про-
грессивный, современный. 
Почему сейчас к нам тянется 
«глобальный Юг» — тот же 
Китай, Индия, ЮАР, Брази-
лия, Иран, Эфиопия? Потому 
что мы наследники великой 
красной империи и, как тако-
вые, до сих пор можем генери-
ровать смыслы: объяснять, 
что, как и для чего нужно де-
лать. Так что красная звез-
да — это не просто какой-то 
там символ. Это часть исто-
рии, плавно перетекающей 

в современность. Кстати, ког-
да в 2014 году на Донбассе ор-
ганизовывали сопротивле-
ние, многие ополченцы ходи-
ли по советским, со звездой, 
флагом. Почему? А потому, 
что воспринимали себя на-
следниками СССР. А почему 
на Украине уже десятки лет 
ведут декоммунизацию — 
сносят памятники Ленину 
и все советским деятелям, пе-
реименовывают улицы? А по-
тому, что наследниками СССР 
украинцы быть не хотят. 

Пытаются откре-
ститься от всего со-
ветского, чтобы 
в ЕС и НАТО взяли. 
Но их не берут. По-
тому что для НАТО 
и ЕС они до сих 
пор «слишком рус-
ские», а значит, со-
ветские, и, чего от 
них ждать, непо-
нятно. 

В общем, звезды — это круто! 
Красная империя рухнула, 
а они до сих светят! И этот 
свет дает надежду, что мы 
вновь станем великими. Уже 
становимся, потому что со-
ветское величие не забыли. 
Красная звезда, православ-
ный крест, двуглавый орел, 
Андреевский флаг, триколор, 
серп и молот — все это симво-
лы нашей истории. И воспри-
нимать ее нужно спокойно 
и с достоинством: если мы до 
сих пор живы, сильны и неза-
висимы, значит, все случив-
шееся было не зря. 

ВВойковском районе по-
явится новый инноваци-
онный технопарк пло-
щадью около 25 тысяч 

квадратных метров Москов-
ского института электромеха-
ники и автоматики. Архитек-
турно-градостроительное ре-
шение об этом уже утвердила 
Москомархитектура. 
По словам главного архитек-
тора Москвы, первого заме-
стителя председателя Комите-
та по архитектуре и градо-
строительству Сергея Кузне-
цова, предполагается, что 
здание будет построено в ави-
ационном техностиле. 
Предполагается, что техно-
парк будет состоять из двух 
блоков: шестиэтажного кор-
пуса в северной части участка 
и двухэтажного контрольно-
пропускного пункта в южной. 

Все здания свяжет между со-
бой подземный переход. При 
этом для цоколя предусмо-
трен вентилируемый фасад 
с облицовкой керамогранит-
ными плитами в черно-серых 
тонах, а наружные стены бу-
дут облицованы алюминие-
выми композитными панеля-
ми белых оттенков. Витражи 
на фасаде выполнят на основе 
стоечно-ригельной фасадной 
системы.
— Основное здание, которое 
обращено в сторону Старопе-
тровского проезда, будет пред-
ставлять собой динамичную 
клиновидную форму, напоми-
нающую крыло самолета, — 
говорит главный архитектор 
Москвы Сергей Кузнецов. —
Помимо композиционной 
функции «клин» призван обо-
значить главный вход. Выра-

зительности фасаду добавят 
скошенные межоконные про-
стенки, выполненные в виде 
прямоугольных трапеций. 
Крупноформатное остекле-
ние, объединяющее этажи, 
должно придать композиции 
целостность, а акцентные эле-
менты позволят зданию быть 
заметным и художественно 
выразительным.
Эти решения смогут сформи-
ровать современный ком-
плекс для полноценных заня-
тий научной деятельностью. 
А техногенный, яркий и не-
стандартный образ нового 
комплекса поможет ему стать 
одним из самых запоминаю-
щихся объектов не только 
района, но и в масштабах все-
го города. 
АНДРЕЙ БОРИСОВ
edit@edupressa.ru

Наследие красной империи 
стоит очень дорогого

Инновационный технопарк 
построят в авиационном стиле

Аркадий Гайдар — со-
ветский детский писа-
тель, отец тимуровцев 
и «всесоюзный вожа-

тый», как его называл Самуил 
Маршак. В 10 лет он пытался 
сбежать на фронт, в 17 был на-
значен командиром подразде-
ления и поразил солдат своей 
жестокостью, а к 20 несколь-
ко раз ранен и контужен, и его 
в результате комиссовали.

Аркадий Голиков — такова 
настоящая фамилия писате-
ля — родился в 1904 году 
в Курской губернии. У писате-
ля было три младших сестры. 
Отношения в семье всегда бы-
ли теплыми. К слову, его роди-
тели, Петр и Наталья, увлека-
лись революционными идея-
ми и хранили у себя дома за-
прещенную литературу. 
В 1914 году отец будущего пи-
сателя отправился на фронты 
Первой мировая войны. Деся-
тилетний мальчик попытался 
тайно сбежать вслед за ним. 
В 1917-м, во время Февраль-
ской революции, 13-летний 

Аркадий добровольно присо-
единился к дружине арзамас-
ских большевиков и участво-
вал в боевых столкновениях. 
Потом он приписал к своему 
возрасту год, и в 1919 году был 
отправлен на учения в Киев. 
И уже после окончания курсов 
стал взводным командиром.

В 1922 году Голикова переве-
ли в Сибирь и назначили на-
чальником боевого участка. 
Там ему предстояло бороться 
с отрядами повстанцев каза-
чьего атамана Ивана Соловье-
ва. Задачу сильно усложняли 
рельеф местности, суровый 
климат и плюс население, 

бывшее на стороне атамана. 
Меньше чем через полгода Ар-
кадий оказался на скамье под-
судимых: его обвиняли в пре-
вышении служебных полно-
мочий, пытках, расстрелах 
и других нарушениях. В неко-
торых из них Аркадий при-
знался, но остальные доказа-

ны не были. За это будущего 
писателя от командования 
отстранили, и на службу он 
больше не возвращался.
И вот 20-летнему ветерану 
пришлось вновь искать для се-
бя профессию. Тогда он решил 
посвятить себя журналистике 
и литературе и взял псевдо-
ним. О его происхождении 
Аркадий никогда не говорил, 
поэтому достоверной версии 
нет. То ли это слово было взято 
из украинского, монгольско-
го или хакасского языка, то ли 
было аббревиатурой.
Следующие 15 лет Гайдар про-
вел в разъездах по стране: от 
Крыма до Дальнего Востока. 
Все это время он как корре-
спондент сотрудничал с раз-
ными газетами, публиковал 
рассказы, очерки и фельето-
ны, издавал детские книги.
85 лет назад, в 1939 году, от-
дельной книгой была опубли-
кована повесть «Судьба бара-
банщика». А годом позже вы-
шло и другое произведение 
Гайдара, которое принесло 
ему общесоюзную извест-
ность: «Тимур и его команда». 
Эта повесть положила начало 
одноименному движению 
среди советских пионеров.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Рано повзрослевший мальчик стал примером другим

2 сентября 1966 года. Украинская ССР, город Канев. Советские пионеры во время посещения 
библиотеки-музея детского писателя Аркадия Гайдара 

Сегодня двуглавый орел — 
один из официальных 
государственных симво-
лов РФ наряду с флагом 

и гимном. Изображение мо-
гучей птицы украшает па-
спорта россиян, отчеканено 
на мо нетах, красу-
ется на президент-
ском штандарте, 
эмблемах государ-
ственных органов. 
По словам экскур-
совода проекта 
«Московское долго-
летие» Светланы 
Когтевой, первые 
геральдические двуглавые ор-
лы появились на шпилях 
кремлевских башен только 
в ХVII веке. 
— Алексей Михайлович Ти-
шайший дал указание водру-
зить на Спасской башне дву-
главого орла, — рассказывает 
Светлана Когтева. — Со вре-
менем символ государствен-
ности установили еще и на 
Боровицкую, Никольскую 
и Троицкую. Но медные позо-
лоченные символы портились 
от дождя, ветра и снега. Поэ-
тому приблизительно один 
раз в столетие орлов на баш-
нях меняли. Однажды крем-
левский орел был «порушен» 
во время пожара, который 
случился в 1737 году.
Экскурсовод уточняет, что по-
следнее подновление импера-
торских орлов проходило 
в 1896 году и было приуроче-
но к церемонии венчания на 
царство российского импера-
тора Николая II. 
— Старейшим оказался орел, 
венчавший Троицкую баш-
ню, — говорит Светлана. — 
Он был установлен в 1870 го-
ду. Его собирали непосред-
ственно на шпиле шатра.
Историк Вадим Эрлихман по-
ясняет, что идея поменять 
символы старой власти на но-
вые появилась сразу после ре-
волюции. Но до этого у моло-
дой советской власти то не до-
ходили руки, то не было денег. 
— Оставить голые шпили то-
же не было выходом, — гово-
рит Вадим Эрлихман. — 
И приняли решение устано-
вить на них пятиконечные 

Пятиконечные символы 
московской жемчужины 
АРХИТЕКТУРА 
В ноябре 1937 го-
да над пятью 
главными москов-
скими башнями 
зажглись яркие 
электрические 
звезды, сменив-
шие своих сте-
клянных «собра-
тьев». С тех пор 
они гасли всего 
дважды.

Расстояние между 
концами лучей
3–3,75 м

Стекло
Используется 
три типа стекла: 
внутреннее — мо-
лочное, наруж-
ное — рубиновое 
и хрустальное.
Это позволяет 
оставаться звездам 
красными даже 
при солнечном свете

Внешний 
контур
Внешний контур 
и узоры сделаны 
из позолоченной 
гальваническим 
методом меди

Лампы
Мощность — 
от 2 до 5 тысяч 
ватт. В каждой 
две разные линии 
питания, закан-
чивающиеся не-
зависимыми друг 
от друга спираля-
ми накаливания 

Подшипники
Установлены 
в основании звезд 
и позволяют им 
вращаться как флю-
герам. Но, в отличие 
от обыкновенных, 
указывающих на-
правление ветра, 
всегда поворачива-
ются к ветру «в лоб». 
Способны выдер-
живать ураганные 
порывы

Вес
Каждая 
звезда ве-
сит около 
1 тонны

Башни, на которых 
установлены
Спасская, Никольская, 
Троицкая, Боровицкая, 
Водовзводная

Рубиновые звезды Кремля

АРХИТЕКТУРНЫЕ СИМВОЛЫ ГОРОДОВ

Каждый город России уникален по-своему. Но, если посмотреть на некоторые памятни-
ки, можно без труда определить места, в которых они установлены. И эти монументы 
стали символами целой страны. Мы предлагаем познакомиться с некоторыми из них.

Родина-мать (1967)
Скульптура на Мамаевом 
кургане, Волгоград. Пред-
ставляет фигуру женщины 
с поднятым мечом. Авторы 
проекта Евгений Вучетич 
и Николай Никитин. 
Первый в СССР памятник, 
полностью выполненный 
из железобетона. На мо-
мент возведения самая вы-
сокая статуя в мире — 
85 метров. Вес монумента 
8 тысяч тонн.

Медный всадник (1782)
Монументальный конный 
памятник первому россий-
скому императору Петру 
Великому на Сенатской 
площади, созданный под 
руководством французско-
го скульптора Этьена Мори-
са Фальконе. Монолитное 
основание из гранита, ве-
сит 1600 тонн, сама скуль-
птура весом 8 тонн отлита 
из бронзы. Высота памят-
ника — 5 метров.

Тысячелетие России 
(1862)
Воздвигнут в Великом Нов-
городе в честь юбилея — 
тысячелетия летописного 
призвания варягов. Авторы 
проекта: живописец Миха-
ил Микешин, скульптор 
Иван Шредер и архитектор 
Виктор Гартман. Вокруг 
державы установлены 
шесть скульптурных групп 
из 128 фигур. Высота па-
мятника 15,7 метра.

ЦИТАТА НОМЕРА
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КУРОЧКИН
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ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru
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Е СТЕКЛО 
БОТАЛ 
ТНЫЙ 
ТЕР 
ЛЕТНИМ 
НИКАНОР 
ЧКИН

● Античный стиль
Баланс, пропорции и ко-
лоннады с характерным 
ордером (форма верти-
кальных и горизонталь-
ных элементов)
●Готика
Арки, шпили, витражи, 
пинакли (вертикальные 
башенки) 
●Барокко
Обилие деталей, позо-
лоченные скульптуры, 
яркие цвета 
●Классицизм
Симметрия и пропорции. 
Колонны и входы распо-
ложены равномерно, 
стены без декора
●Рококо
Изогнутые формы, от-
сутствие строгой симме-
трии, лепнина, позолота
●Ампир
Парадность, монумен-
тальность, симметрия, 
обилие декоративных 
элементов
●Ар-нуво
Природный орнамент, 
изогнутые линии, укра-
шение мозаикой, витра-
жами 
●Модернизм
Асимметричность, лен-
точное остекление, же-
лезобетон, сталь.
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Успешное будущее возможно 
только при совместной работе

АЛИСА 
КУДЕЛЬКИНА
ЮНКОР 

В будущем, несмотря на то, 
что технологии сегодня раз-
виваются весьма стремитель-
но, главным все-таки останет-
ся человек. Искусственный 
интеллект — это инструмент, 
созданный для улучшения ка-
чества жизни и решения 
сложных задач. Именно чело-
век задает ему цели и опреде-
ляет направления для разви-
тия новых технологий. Люди 
способны на креативность, 
нестандартный подход к ситу-
ации и, самое главное, эмпа-
тию, недоступную машине. 
Кроме того, взаимодействие 
между людьми основаны на 
чувствах и социальном опыте, 
а это невозможно заменить 
алгоритмами. Оттого-то в бу-
дущем именно человек и оста-
нется главенствовать в мире, 
направляя и задавая ориен-
тир, в котором будут разви-
ваться технологии.

МАРФА
КОГТЕВА
ШКОЛА № 2107

По-моему мнению, в будущем 
главным все равно останется 
человек. Технологии не могут 
существовать без его помощи, 
трудов и разработок. Без лю-
дей машины не будут функци-
онировать самостоятельно.
Безусловно, каждый из нас 
сейчас существует бок о бок 
с технологиями. Многие даже 
зависимы от них. Мы учимся 
жить с ними в гармонии и ис-
пользовать во благо в быту 
или работе. Но некоторые лю-
ди по-прежнему любят прово-
дить время без гаджетов, уез-
жая в места, где не работает 
интернет, чтобы насладиться 
природой, сидя на веранде 
уютного домика и потягивая 
вскипевший на костре аро-
матный чай из свежесобран-
ных растений.

ВЯЧЕСЛАВ 
ДЕМЬЯНОВ
ЮНКОР

Искусственный интеллект се-
годня умеет писать тексты 
и посты, придумывать сцена-
рии и уважительные причины 
пропуска школы, пересказы-
вать видео и статьи, состав-
лять план питания и трениро-
вок. Как думаете, скоро он 
сможет лечить людей, вести 
ТВ-шоу и совершать научные 
открытия? Ответ: он уже это 
делает.
Чтобы в будущем эта техноло-
гия не вытеснила человека, 
нужно уже сейчас думать о ре-
гулировании ее деятельности. 
Например, помечать тексты 
и материалы, созданные ней-
росетями, запретить незакон-
ный сбор личных данных, 
а также ограничить использо-
вание искусственного интел-
лекта во враждебных целях. 
В противном случае бескон-
трольное развитие ИИ приве-
дет к серьезным последстви-
ям: например, он заменит че-
ловека в искусстве, маркетин-
ге, программировании, сфере 
обслуживания, юриспруден-
ции и много где еще…

АЛИСА 
ШИШЕНКО
ШКОЛА МАРЬИНА РОЩА 
ИМЕНИ В. Ф. ОРЛОВА

Могу предположить, что тех-
нологии будут играть очень 
значительную роль в нашем 
будущем. Искусственный ин-
теллект, автоматизация и ма-
шинное обучение уже сейчас 
влияют на многие аспекты 
нашей жизни, от работы до 
досуга. Однако важно пом-
нить, что технологии создают 
люди и они же ими управля-
ют. Креативность, эмоции, 
моральные ценности и соци-
альные связи — это все еще 
присуще только человеку. 
Взаимодействие технологий 
и людей должно быть гармо-
ничным. В будущем, вероят-
но, мы увидим процесс, где 
машины продолжат служить 
инструментом для расшире-
ния возможностей человека, 
но все же не заменят его. Та-
ким образом, главенствовать 
будут не технологии или чело-
век, а их взаимосвязь и со-
трудничество.

МАРЬЯНА
РОМАНОВА
ЮНКОР

С каждым годом технологии 
все больше внедряются в на-
шу жизнь. Мы уже не можем 
представить ее без нейросе-
тей, умных колонок и онлайн-
шопинга, хотя еще пару десят-
ков лет назад это казалось 
чем-то удивительным. Но есть 
ли вероятность, что техноло-
гии станут главнее человека?
Люди сами создают и искус-
ственный интеллект, и авто-
матизированные технологии. 
Чтобы машины смогли кон-
тролировать человека, им на-
до обзавестись интуицией. 
Многие авторы-фантасты рас-
сматривали такой исход собы-
тий. Хотя в современных реа-
лиях этот сценарий невозмо-
жен, человеку стоит держать 
технологии под контролем, 
чтобы этого не произошло 
и в дальнейшем.

АСЕМА 
ЖУМАНАЗАРОВА
ШКОЛА № 1347

Технологии, безусловно, стре-
мительно развиваются, меняя 
наш образ жизни и работы. 
Искусственный интеллект, 
автоматизация и цифровиза-
ция открывают новые гори-
зонты, повышая эффектив-
ность трудовых процессов 

и расширяя их возможности. 
Однако именно человек оста-
ется центром всех этих изме-
нений. Технологии — это ин-
струменты, созданные для 
улучшения качества нашей 
жизни. Но они не могут заме-
нить человеческие ценности: 
креативность, эмпатию и мо-
ральные принципы. Важно 
помнить, что успешное сосу-
ществование людей и техно-
логий возможно только при 
условии ответственного под-
хода к использованию машин. 
В будущем, на мой взгляд, 
ключевую роль будет играть 
именно гармония между ни-
ми и человечеством.

ЕКАТЕРИНА 
КАРМАНОВА
ЮНКОР

На дворе век искусственного 
интеллекта. Функции челове-
ка перекладывают на умные 
машины. Чего стоят одни 
только перспективы исполь-
зования ИИ в принятии судеб-
ных решений! Роботы уже 
управляют заводами, желез-
ными дорогами. Они заменя-
ют традиционного руководи-
теля — человека. Разумеется, 
в их работе есть и проблемы, 
над решением которых бьют-
ся наши ученые. Одна из них, 
например, — отсутствие пол-
ной автономии. На тех же за-
водах все равно присутствует 
персонал, координирующий 
действия механических под-
чиненных. А еще искусствен-
ный интеллект лишен способ-
ности мыслить экспрессивно 
или нерационально. Ему до-
ступно меньше, чем человече-
скому разуму, — в этом можно 
углядеть несомненное наше 
превосходство. Прогрессу нет 
предела, но восстания машин 
нам в ближайшее время ожи-
дать не стоит. 

ВИКТОРИЯ 
ПЕРЕВЕЗЕНЦЕВА
ШКОЛА № 86

Технологии — неотъемлемая 
часть нашей жизни: телефо-
ны, ИИ, научные и медицин-
ские аппараты. Множество 
привычных вещей мы делаем 
только благодаря им. Без них 
современное общество было 
бы совсем другим.
Технологии тоже не смогут 
без нас. Человечество создает, 
поддерживает их, влияет на 
их развитие. К тому же если 
технологии не использовать, 
то они исчезнут...
Да, ИИ сегодня немного мо-
жет развиваться сам по себе, 
обучаясь чему-то новому. 
Многие опасаются, что од-
нажды реальностью станет 

сюжет какого-нибудь апока-
липтического фильма, книги 
или игры. Но если ИИ контро-
лировать и использовать 
в мирных целях, то ничего по-
добного не случится. Так что 
я считаю, что человек и техно-
логии неразрывно связаны 
друг с другом, поэтому будут 
находиться наравне.

ЕЛЕНА 
НАЙДА
ШКОЛА МАРЬИНА РОЩА 
ИМЕНИ В. Ф. ОРЛОВА

Я уверена, что главным в буду-
щем все равно будет оставать-
ся человек! Потому что его не 
могут превзойти и заменить 
любые технологии. Я согласна 
с тем, что они в настоящее 
время очень важны и стано-
вятся более эффективными. 
Появились нейросети, много 
инновационного полезного 
оборудования. Но управление 
им зависит от человека! Толь-
ко он может создавать новые 
устройства. Ну и, конечно, 
технологии не так надежны, 
как человек!

ВЕРОНИКА 
КИРИЧЕНКО
ЮНКОР

Будущее... В этом слове содер-
жится все и ничего одновре-
менно. Люди вкладывают 
огромные силы в завтрашний 
день, не зная, каким он будет 

на самом деле. На-
пример, кто в нем 
будет главным: че-
ловек или техноло-
гии? В моем пред-
ставлении маши-
ны никогда не смо-

гут полностью заменить 
людей: тех, у кого есть как 
минимум одно преимущество 
и в то же время слабость — эм-
патия. Только человек сможет 
поддержать, понять и при-
нять мысли и эмоции другого, 
даже если в душе с ним не со-
гласен. Часто именно чувства 
заставляют нас вставать и ид-
ти к своей цели. Нами могут 
управлять любовь, зависть 
или патриотизм. Благодаря 
им и двигается прогресс. 

АМИНА 
МАНАТОВА
ШКОЛА № 1347

Технологии быстро развива-
ются, а искусственный интел-
лект потихоньку становится 
неотъемлемой частью нашей 
жизни. Инновации помогают 
выполнять задачи, которые 
мы делаем каждый день. Дают 
возможность выполнить их 
проще и быстрее. Но все же 
технологии не смогут заме-
нить творческий подход чело-
века, его способности прини-
мать решения. Именно люди 
создают технологии и опреде-
ляют, как их использовать. 
Кто же будет главным в буду-
щем? Я думаю, человек и ма-
шина будут работать вместе, 
помогая друг другу. Важно, 
чтобы технологии работали 
для людей, а не подчинялись 
им. В таком случае будущее 
будет светлым.

ИВАН 
ОТВАГИН
ЮНКОР 

Как только была придумана 
электронная вычислительная 
машина, человечество начало 
испытывать страх за свое бу-
дущее: а вдруг в один прекрас-
ный день компьютеры пере-
тянут штурвал на себя? И уже 
не робот будет слушаться нас, 
а наоборот!
Но мне кажется, что это абсо-
лютный бред. Как бы ни была 
развита машина, она может 
быть лишь инструментом 
в руках человека. Взять, на-
пример, последнее слово тех-
ники — нейросети, которые 
пишут тексты. Их сочинения 
остаются на уровне перво-
классников. Но в работах де-
тей хотя бы есть душа, а у ИИ 
и этого не имеется. Что уж го-
ворить о задачах посложнее! 
До момента, когда машины 
получат разум, хоть как-то 
сравнимый с человеческим, 
еще тысячи лет. Тем не менее 
с технологиями уже сейчас 
нужно обращаться бережно 
и осторожно, дабы наши же 
сородичи не направили их 
против нас...

Человечество уже давно переживает о возможном восстании машин. Такой сюжет часто встреча-
ется в книгах и фильмах. Юнкоры школы «Новый фейерверк» и ученики московских медиаклассов 
тоже решили порассуждать, кто же будет главным в будущем: технологии или человек?

ВОПРОС РЕБРОМ

Откуда берутся звезды 
сцены и... капустники 

Недавно знаменитому те-
атральному вузу испол-
нилось 110 лет. 
...С самого начала, бук-

вально от входа в институт, 
понимаешь, что тут царит 
особая атмосфера. На стенах 
висят портреты людей, кото-
рые в разное время учились 
в Щукинском училище, стали 
знаменитыми артистами, 
а может, и вернулись в намо-
ленные стены преподавателя-
ми. Тут же и портреты отцов-
основателей: Евгения Вахтан-
гова, Бориса Щукина и Бориса 
Захавы... По коридорам ин-
ститута ходят студенты, здо-
роваясь друг с другом и даже 
с нами, для них — незнаком-
цами. Тут есть такая тради-
ция — всегда желать друг дру-
гу здоровья. Поначалу это как-
то неожиданно и непривыч-
но, но, когда начинаешь 
с улыбкой отвечать на привет-
ствие, чувствуешь, как подни-
мается настроение.
Мы посмотрели аудитории, 
в которых учатся будущие 
звезды кинематографа и сце-
ны, заглянули в чудесный 
зимний сад, посидели там на 
красивых диванчиках, посмо-
трели необычные программ-

ки (стоит навести на куар-код 
телефон, как картинки в них 
оживают и принимаются раз-
говаривать!) и посетили 
грим-уборные. После этого 
специалист по связям с обще-
ственностью Щукинского ин-
ститута Андрей Валерьевич 
Барабанщиков, проводив-
ший для нас экскурсию, пред-

ложил нам пройти в зритель-
ный зал, чтобы не опоздать 
на сегодняшнюю премьеру! 
...В зале учебного театра сра-
зу замечаешь осо-
бый шарм — это 
и дымка, разливаю-
щаяся по нему, и го-
лос, объявляющий 
о третьем звонке 
с такой предвкуша-
ющей интонацией, 
что совсем уже не 
терпится начать 
просмотр, и даже особый за-
пах, принадлежащий лишь 
этому вечеру.
Представлял драму Павел Ев-
геньевич Любимцев — из-
вестный актер. Они с Влади-
миром Исидоровичем Тарта-
ковским — руководители 

четверокурсников, которые 
и поставили сегодняшний 
спектакль. Режиссер спекта-
кля, объяснил Любимцев, 

Александр Свин-
цов, исполняет од-
ну из главных ро-
лей, уже в гриме 
и показаться пока 
не может... 
Через несколько 
минут он вышел на 
сцену, и образ кон-
ферансье захватил 

все мое внимание. Эта роль 
удивительна, и спектакль по-
разит вас до глубины души. 
В нем переплетаются неверо-
ятная хореография, вокал, 
проработанный до мельчай-
ших деталей грим... Да, на 
сцене были начинающие ак-

теры, но они уже профессио-
нальны! Позже мы обсуждали 
экскурсию и спектакль с юн-
кором Марьяной Романовой. 
— Никогда не знала, откуда 
взялось слово «капустник», — 
улыбнулась она. — А оказыва-
ется, название пошло именно 
от пирога с капустой. Ученики 
ели его во время репетиций, 
ведь капуста в то время была 
самой дешевой начинкой...
На спектакле все мы испыта-
ли полный спектр эмоций: 
и посмеялись от души, и по-
плакали... Ребята играли 
очень чувственно, талантли-
во и харизматично. И мы аб-
солютно точно вернемся сюда 
не раз!
ЕКАТЕРИНА ЕФРЕМОВА ЮНКОР
edit@edupressa.ru

СОБЫТИЕ На про-
шлой неделе юн-
коры студии «Но-
вый фейерверк», 
работающей 
при «Вечерней 
Москве», побыва-
ли на экскурсии 
в Театральном 
институте имени 
Бориса Щукина. 

9 октября. Заведующий кафедрой пластической выразительности актера Андрей Дрознин (слева) проводит занятие со студентами Егором 
Голубевым, Александром Савиным, Федором Шалашовым и Павлом Агеевым. Фото: Мария Хапцова

За миг до крушения мира, или Лотофаги ХХ века 

Эмоции окрасились музыкальными цветами осени

В учебном театре Инсти-
тута имени Бориса Щу-
кина состоялась пре-
мьера мюзикла «Каба-

ре». В прекрасной столице 
прекрасной страны Герма-
нии, в Берлине, работает пре-
красный ночной клуб «Кит-
Кэт». Но, несомненно, лучшее 
в этом заведении — это забве-
ние, которое было так необхо-
димо немцам в 1930-х годах. 
Главный герой музыкальной 
драмы — американец Клифф 
Бредшоу, писатель, правда, 

пока еще не написавший ни 
одной книги. При этом он 
стремится помогать всем ко-
му может. Он дает уроки ан-
глийского новому другу, по-
доброму относится к одино-

кой даме, фройляйн Шнай-
дер, сдающей ему комнату, 
готов приютить у себя одну из 
девушек кабаре, англичанку 
Салли Боулз, и даже готов 
стать отцом ребенка. Клифф 
не замечает, что тучи вокруг 
него сгущаются: новый друг 
оказывается нацистом и рас-
страивает свадьбу фройляйн 
Шнайдер, потому что ее из-
бранник — еврей, а Салли, 
устав от бедности, возвраща-
ется на сцену кабаре и избав-
ляется от малыша. 

Посетители кабаре 
попадают в зам-
кнутый круг: они 
не могут жить в ре-
альности, но пре-
бывание в клубе 
ничего не может 

поменять в их жизни. Жители 
Берлина становятся одиссеев-
скими лотофагами, которые 
под чарами цветка забыли 
о цели путешествия и застря-
ли на одном из островов...

С первых минут спектакля 
зритель оказывается вовле-
ченным в яркую жизнь клуба 
«Кит-Кэт». Конферансье в ис-
полнении студента IV курса 
Александра Свинцова, кото-
рый по совместительству стал 
еще и режиссером представ-
ления, мигом ломает «четвер-

тую стену» и общается со зри-
телями, как с посетителями 
кабаре! Но вечеринка не мо-
жет длиться вечно. Призрак 
коричневой чумы уже вовсю 
витает над Европой. Клиффу 
спастись от надвигающейся 
катастрофы помогает амери-
канский паспорт, но не у всех 

есть такой козырь. Скоро 
в дверь кабаре громко посту-
чится рука с фашистской по-
вязкой... До краха — миг, по-
сле которого останется только 
выпить за «прекрасное» буду-
щее страны, не чокаясь... 
ИВАН ХЛОБЫШЕВ ЮНКОР
edit@edupressa.ru 

В начале месяца прошла 
ежегодная всероссий-
ская акция «Ночь ис-
кусств». В этом году ее 

мероприятия были приуроче-
ны ко Дню народного един-
ства. По всей стране ночью 
были открыты музеи, театры, 
проходили экскурсии и ма-
стер-классы. 
Множество мероприятий 
в рамках акции прошли 
и в столице. Например, в Цен-
тральном парке культуры 
и отдыха им. Горького состо-
ялся концерт «Музыкальные 
краски осени».
На нем с камерным представ-
лением выступили студенты 
Московской консерватории 
имени П. И. Чайковского. Го-
сти смогли не только послу-
шать хорошую музыку, но 
и узнать что-то новое об ин-
струментах и композиторах. 
Артисты раскрывали зрите-
лям тайны создания произве-
дений, показывали, как зву-
чит тот или иной инструмент, 

были открыты к диалогу 
и с удовольствием отвечали 
на вопросы гостей.
— Большая прелесть «Ночи 
искусств» в том, что ее меро-
приятия бесплатные. Это дает 
гостям прекрасную возмож-
ность приобщиться к миру 

творчества, — рассказала му-
зыкант Алина Бакиева, кото-
рая на концерте удивляла зри-
телей игрой на сложном дере-
вянном духовом инструмен-
те — гобое. — Современному 
человеку, на мой взгляд, нуж-
но слушать классическую му-

зыку. Она обладает огромным 
спектром эмоций и может 
найти отклик в сердцах всех 
людей. У каждого она вызыва-
ет свои особенные ощущения 
и чувства. Нужно только при-
слушаться!
Зрителями концерта были как 
пожилые, так и юные гости. 
Им было интерес-
но наблюдать за 
процессом, проис-
ходящим с музы-
кантами во время 
выступления. Ар-
тисты с предвку-
шением брались за инстру-
менты, воодушевленно дели-
лись историей произведений, 
которые им предстояло ис-
полнить, настраивались и на-
чинали играть. Многие из них 
настолько увлекались самой 
музыкой, что казалось, будто 
они забывали обо всем 
остальном. Ребята закрывали 
глаза. Их эмоции сопровожда-
ли звуки, украшали их, делая 
более понятными для непод-

готовленных слушателей 
и более выразительными для 
тех, кто разбирается в этом 
непростом искусстве.
Каждый гость находил свой 
отклик в звучащей музыке 
и удивлялся эмоциям арти-
стов: зачастую их сложно за-
метить на больших концертах.

Музыкальные краски осени 
в руках студентов Москов-
ской консерватории раскры-
лись целой палитрой, состо-
явшей из красивой вечной 
музыки и нахлынувших от 
нее эмоций. Каждый слуша-
тель ушел с новыми знания-
ми, переосмысленными чув-
ствами и необычным культур-
ным опытом.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО ЮНКОР
edit@vm.ru

8 ноября. Студенты Института имени Бориса Щукина представили на суд зрителей всемирно известный 
мюзикл «Кабаре» в постановке Александра Свинцова на сцене учебного театра

3 ноября. Участники концерта (слева направо) Арсений Ткаченко, 
Станислав Ульянов, Михаил Балычев и Алина Бакиева. 
Фото: Александра Кравченко

УЧЕБНЫЙ ТЕАТР 
ЩУКИНСКОГО 

ИНСТИТУТА ЛЮБИТ 
УДИВЛЯТЬ: ТУТ 
РАСКРЫВАЮТСЯ 
ТАЛАНТЫ 

БУДУЩИХ ЗВЕЗД 
КИНО И СЦЕНЫ

Бродвейская премьера мюзикла Джона Кандера на стихи 
Фреда Эбба«Кабаре» состоялась 20 ноября 1966 года . 
Спектакль вошел в пятерку самых известных мюзиклов 
Голливуда. Позже на его основе режиссером Бобом Фос-
сом был снят художественный фильм с Лайзой Миннелли, 
Майклом Йорком и Джоэлом Греем в главных ролях.
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В центре зала уста-
новлена своео-
бразная клетка —
арена. Здесь-то 
и летают миниа-

тюрные коптеры. Вместо пру-
тьев натянуты веревки — для
безопасности, чтобы дроны
ничего не повредили.

Арена поделена на две не-
большие зоны. В первой сидят 
ребята и подбадривают тех, 
кто уже начал свой «воздуш-
ный бой». 
— Даня давай, давай! Бери, 
чутка левее и тогда точно об-
гонишь других, — подбадри-
вает одного из участников од-
ноклассник. 
Рядом с ними следующие 
участники готовятся к своему 
выступлению. Ребята прове-
ряют исправность своего не-
большого квадрокоптера.
— Сейчас мы смотрим уро-
вень заряда аккумулятора, 
проверяем работоспособ-
ность камеры, — рассказыва-
ет «ВМ» учащийся школы 
№ 2097 Антон Корниев. — По-
сле полноценной проверки 
мы ставим дрон на специаль-
ную площадку, откуда он уже 
полетит. 
Во второй части арены рас-
ставлено девять разноцвет-
ных рамок. Каждая из них из-

дает звук и загорается, когда 
через нее пролетает очеред-
ной дрон. 
— Побеждает тот, кто быстрее 
всех пролетит несколько кру-
гов, — объясняет Антон Кор-
ниев. — Однако важно, чтобы 
при гонке дрон не пострадал, 
не упал. 
Успешно справилась с испы-
танием и ученица школы № 7 
Алиса Юрташкина. Девочка 
участвует в таком мероприя-
тии впервые. 
— Для меня это необычный 
опыт, потому что я не так дав-
но начала заниматься подоб-
ным видом спорта, — расска-
зывает Алиса Юрташкина. — 
Условия выполнения соревно-
вания мне не показались 
какими-то сложными. Пото-
му что в моей школе мы неод-
нократно тренировались на 
специальных симуляторах.
С правой стороны от арены 
стоит небольшой стол, здесь 
ребята с помощью пультов 

управляют своими дронами. 
На каждом пилоте надеты 
специальные очки. 
— Выбор шлема для операто-
ров беспилотников — это во-
прос привычки, — рассказыва-
ет участник соревнования Да-
ня Федоточкин. — Я больше 
предпочитаю такие, которые 
полностью закрывают глаза 
и лобную часть. Эти очки на-
поминают рыцарский шлем. 
Даня отмечает, что у него есть 
хороший опыт управления 
квадрокоптерами. И боль-
шую любовь к этому увлече-
нию школьнику привил отец.
— Пару лет назад мой папа за-
интересовался этой сферой. 
Тогда он купил небольшой 
квадрокоптер, и я научился 
управлять им, — говорит 
он. — Раньше ходили с отцом 
в парк. Мы учились управлять 
дроном, выполнять различ-
ные воздушные пируэты. Поз-
же я сам начал собирать свои 
беспилотники.

По итогам состязаний выбе-
рут лучших ребят. Они отпра-
вятся уже на финальный этап 
соревнования, который прой-
дет 30 ноября в Московском 
авиационном институте.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Протестующие пытаются 
совершить госпереворот

Ушла из жизни актриса, звезда советского 
кинематографа Светлана Светличная

Вчера абхазская оппозиция 
сделала очередное заявле-
ние: они не покинут парла-
мент, пока президент Бжа-
ния не уйдет в отставку. 

Митингующие, которые вы-
ступают против ратификации 
инвестиционного соглаше-
ния с Россией, в пятницу заня-
ли здание администрации ре-
спублики и парламента. На 
фоне беспорядков президент 
Абхазии Аслан Бжания поки-
нул столицу республики и за-
явил о попытке госпереворо-
та, а Минэкономразвития РФ 
рекомендовало российским 
туристам воздержаться от по-
ездок в Абхазию. 

— Если государственный пе-
реворот случится, то интегра-
ция с Россией ухудшится, — 
рассказал «ВМ» политолог Ва-
силий Колташев. — Если же 
ситуацию получится урегули-
ровать переговорами, то ско-
рее всего экономическое со-
трудничество наших стран 
будет таким, как и планирова-
лось. И, конечно, мы не мо-
жем позволить, чтобы перево-
рот состоялся, потому что Аб-
хазия находится слишком 
близко к российским городам. 
К тому же США всегда хотели, 
чтобы у нас обострились отно-
шения с Кавказом. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

16 ноября в возрасте 84 лет 
умерла заслуженная артист-
ка РСФСР Светлана Светлич-
ная (на фото). 

Светлана Светличная запом-
нилась миллионам зрителей 
в роли роковой 
блондинки Анны 
Сергеевны в филь-
ме «Бриллиантовая 
рука» (1968), но 
была еще и Габи 
Набель — в «Сем-
надцати мгновени-
ях весны» (1973), 
Надя Колесова 
в «Место встречи изменить 
нельзя» (1979)... Всего в филь-
мографии Светланы Афана-
сьевны более двух десятков 
картин. Стильная, эффект-
ная... Фото актрисы было напе-
чатано на открытках, многие 
из которых до сих пор хранят 
поклонники ее таланта.

— Ушла из жизни действитель-
но уникальная актриса. Она 
была очень красива, — расска-
зал актер Станислав Садаль-
ский. — Мы часто встреча-
лись, а познакомились на съе-
мочной площадке фильма 

«Место встречи из-
менить нельзя». 
Светлана была уди-
вительным, чи-
стым и светлым че-
ловеком. Очень 
горько.
Актриса Наталья 
Варлей отметила, 
что смерть Светла-

ны Светличной — действи-
тельно большая утрата.
— В последнее время различ-
ные СМИ писали о ней не 
очень хорошие слова. Я знаю, 
что ее это расстраивало. Свет-
лана была позитивным и начи-
танным человеком. Все, с кем 
она работала, отзывались 

о ней хорошо, — поделилась 
с «ВМ» Наталья Варлей.
Актер Владимир Пермяков от-
мечает, что Светлана Афана-
сьевна всегда производила хо-
рошее впечатление. 
— Была очень доброй, начи-
танной. Ее брали сниматься во 
многие фильмы, потому что 
Светлана Светличная была по-
настоящему красивой женщи-
ной, — рассказал «ВМ» Влади-
мир Пермяков. — В последнее 
время она посещала меропри-
ятия все реже, но очень люби-
ла театральные постановки. 
Прощание с заслуженной ар-
тисткой РСФСР состоится 
в Доме кино 20 ноября.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ СВЕТЛАНЫ 
СВЕТЛИЧНОЙ

Вчера на ВДНХ завершилась 
Первая московская Интелли-
ада — праздник интеллекту-
ального спорта и умного до-
суга для всей семьи. «ВМ» 
узнала подробности.

Мероприятие объединило лю-
бителей различных интеллек-
туальных спортивных дисци-
плин. Здесь все желающие 
смогли сыграть в шахматы 
и шашки. Многих заинтересо-
вала и логическая настольная 
игра го родом из Древнего Ки-
тая, с черно-белыми камушка-
ми и специальным полем. Ос-
воить ее несложно, задача 
участников — «захватить» как 
можно больше шашек сопер-
ника и его территории на кле-
точном поле. Эта настольная 
игра уже завоевала признание 
в нашей стране. Существует 
даже Московская федерация 
го, ее возглавляет Тимур Сан-
кин. Он же стал одним из орга-
низаторов Интеллиады. По его 
словам, на мероприятии они 
решили объединить совер-
шенно разные форматы игры: 
и киберспортивные, и на-
стольные. 
— В играх есть не только со-
ревновательная составляю-
щая, это ведь и прекрасное 
средство коммуникации, — 
поделился Тимур Санкин. — 
Даже если игроки говорят на 
разных языках или находятся 
на разных уровнях, у них раз-
ный возраст, шансы победить 
есть у каждого. В игре все ста-
новятся равными. 
Тимур отмечает, что такое ме-
роприятие крайне полезно для 

всей семьи. Ведь благодаря 
играм ребята учатся быстро 
принимать решения, разраба-
тывать, проверять и адаптиро-
вать стратегии. 
— В интеллектуальных играх 
условия постоянно меняются, 
и чтобы уследить за всем, 
нужно фокусировать свое 
внимание.
Многие школьники пришли 
на Интеллиаду, чтобы посо-
ревноваться в шахматах 
и шашках. В числе гостей ме-
роприятия был и исполни-
тельный директор москов-
ской Федерации шахмат Ар-
тем Ахметов. Он сам 45 лет 
играет в шахматы и сейчас за-
нимается организацией и су-

действом больших мероприя-
тий столицы. 
— Потребность в игре заложе-
на у человека. И в шахматах 
каждый находит для себя что-
то свое, — отметил Артем Ах-
метов. — Одним интересна 
спортивная составляющая, 
другим — творческая. 
Также на московской Интел-
лиаде представили игры из 
разных стран и регионов Рос-
сии. Например, гостей удиви-
ли необычные шахматы, соз-
данные в Твери. На доске це-
лых 100 клеток вместо при-
вычных 64, а среди фигур есть 
медведь. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
edit@vm.ru 

Медведем ходи! Необычные 
шахматы удивили игроков 

16 ноября. Президент Московской федерации го Тимур 
Санкин играет в шахматы.  ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

За евразийским союзом 
стабильное будущее экономики 
В пятницу в Москве прошел 
VI Евразийский деловой фо-
рум «Интеграция», на кото-
ром обсудили промышлен-
ное развитие стран СНГ.

Делегаты признали, что за 
последние годы в мировой 
экономике значительное раз-
витие получила кооперация, 
которая придает гибкость со-
трудничеству стран, позволя-
ет маневрировать, быстро 
включаться в процесс созда-
ния и производства новых 
товаров.
В рамках ЕАЭС успешно дей-
ствует международная про-
мышленная кооперация. 
Представители России, Кыр-
гызстана, Казахстана, Бело-

руссии, Армении и многих 
других стран собрались вме-
сте, чтобы обсудить новые на-
правления сотрудничества.
— Такие форумы укрепляют 
деловые отношения между 
странами ЕАЭС и создают 
сплоченный экономический 
союз, способный противосто-
ять западным странам в усло-
виях санкций. Встреча показы-
вает, что за ЕАЭС большое бу-
дущее, — рассказывает доктор 
экономических наук, профес-
сор Александр Сагайдак. — 
Были попытки Запада проти-
востоять ЕАЭС и разрушить 
отношения между странами, 
но ничего не получилось.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Наглядный пример позволит 
выбрать профессию
В минувшие выходные в Мо-
скве прошел семейный обра-
зовательный форум «Навига-
тор поступления».Меропри-
ятие объединило более 
60 вузов и колледжей.

Посетительница Елена Гре-
чишникова подходит к симу-
лятору лапароскопических 
операций на внутренних ор-
ганах. Девушка рассматрива-
ет ножевые крючки, с помо-
щью которых проводится 
процедура. Девятиклассница 
с любопытством изучает 
стенд, задает вопросы. Ей от-
вечает студент 6-го курса фа-
культета иностранной ме-
дицины направления Лечеб-
ное дело в РНИМУ имени 
Н. И. Пирогова Ярослав Щер-
баков. 
— Чтобы понять, подходит ли 
тебе профессия врача, стоит 

пройти тематические курсы 
в нашем вузе. И только увидев 
всю «кухню» изнутри, ты пой-
мешь, подходит ли тебе вы-
бранная специальность, — 
объясняет Ярослав Щербаков.
С его мнением согласны мно-
гие представители вузов. Для 
того чтобы сделать правиль-
ный выбор, нужно прежде все-
го прислушиваться к себе, счи-
тает специалист по профори-
ентационной работе в Москов-
ском финансово-юридическом 
университете МФЮА Ирина 
Селиванова. Важно замечать, 
на каких баннерах, новостях 
останавливается взгляд. Если 
интересно все, что связано 
с падением цен, стоит выбрать 
экономику. 
— Затем нужно «примерить на 
себе» эту профессию. Просмо-
треть порталы по поиску рабо-
ты, понять, нравится ли пред-

ложенная зарплата, — говорит 
Селиванова. — Также изучить 
перечень обязанностей. Пред-
ставить, сможет ли человек 
ежедневно выполнять их с удо-
вольствием.
У соседнего стенда секретарь 
приемной комиссии Москов-
ского колледжа геодезии 
и картографии Наталия Заи-
кина рассказывает девяти-
классникам про специаль-
ность техника-картографа. 
Полученные навыки помогут 
даже в создании видеоигр, где 
есть виртуальный мир.
— В колледжи после девятого 
класса поступают те, кто хочет 
сразу получить практический 
опыт работы, — отмечает На-
талия Заикина. — При этом, 
безусловно, важно выбрать 
профессию по душе.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

16 ноября. Студент РНИМУ им. Пирогова Ярослав Щербаков 
объясняет девятикласснице Елене Гречишниковой принцип 
работы симулятора для хирурга. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

АЛЕКСАНДР ХВОСТОВ
ДИРЕКТОР ПО СВЯЗЯМ
С ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМ СООБЩЕСТВОМ 
СЕМЕЙНОГО ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО 
ФОРУМА НАВИГАТОР ПОСТУПЛЕНИЯ

Форум «Навигатор» проводит-
ся с 2013 года — более 11 лет.
Это семейное мероприятие, 
где родители и дети найдут 
все ответы на вопросы, свя-
занные с окончанием школы 
и выбором профессии. За два 
дня нас посетит более 12 ты-
сяч человек — это стабильные 
показатели. На форуме высту-
пают эксперты по профориен-
тации, по подготовке к экза-
менам и другие спикеры. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Управлять дроном нужно 
умело, действовать точно

В субботу в Мос-
ковском авиаци-
онном институте 
прошел чемпио-
нат по дрон-
рейсингу «Пульс 
неба». Участие 
в соревновании 
приняли учащие-
ся 20 школ.

16 ноября. Ученица школы № 7 Алиса Юрташкина готовится к участию в чемпионате по дрон-рейсингу «Пульс неба». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Соревнования 

Совместными усилиями 
победили пандемию
Пять лет назад в Китае был 
выявлен первый случай за-
болевания коронавирусом. 
Главный научный сотрудник 
центра имени Гамалеи, про-
фессор Анатолий Альтштейн 
(на фото) рассказал «ВМ», 
как победили пандемию.

Активная работа 
по созданию вак-
цин против нового 
возбудителя нача-
лась сразу в не-
скольких странах: 
Китае, России, 
США, Великобри-
тании, Германии, 
Кубе, Индии. Рос-
сийские ученые Националь-
ного исследовательского цен-
тра эпидемиологии и микро-
биологии имени почетного 
академика Н. Ф. Гамалеи ста-
ли первыми, кто создал, заре-
гистрировал оригинальную 
генно-инженерную (вектор-
ную) вакцину от нового виру-
са и организовал ее производ-
ство. Руководили процессом 
профессора Александр Гинц-
бург, Борис Народицкий и Де-
нис Логунов. 
— Регистрация прошла 11 ав-
густа 2020 года, — рассказы-
вает профессор Анатолий Аль-
тштейн. — В сентябре нача-
лась третья фаза клинических 
испытаний. Проводились они 
независимой стороной — уч-

реждениями Мосгорздрава. 
Был показан более, чем 
90-процентный эффект защи-
ты. Вакцинация от ковида 
стартовала в России в послед-
них числах 2020 года. Начи-
ная с лета и до конца 2021 года 
число вакцинированных лю-
дей увеличилось с 10–15 про-

центов до 50. 
— Вакцина, несо-
мненно, сыграла 
свою роль, — про-
должает ученый.— 
Варианты корона-
вируса, которые 
были распростра-
нены в 2021 году, 
хорошо поддава-

лись вакцинопрофилактике. 
Через три-шесть месяцев по-
сле прививки ее действие ос-
лабевало, и была необходима 
дополнительная вакцинация. 
 «Спутник V» хорошо защищал 
от тяжести заболевания и осо-
бенно от смерти. Это было 
большим достижением для 
нашей страны, для нашей ви-
русологии. Центр им. Н. Ф. Га-
малеи проделал эту работу 
в числе первых в мире. Эффек-
тивность вакцины подтверж-
дена и зарубежными специа-
листами. 
В процессе пандемии ведущие 
варианты вируса менялись 
каждые 5–7 месяцев. С 2022 
года и до настоящего времени 
возбудителем ковида остает-

ся вариант «Омикрон» и его 
изменчивые подварианты. 
6 мая 2023 года ВОЗ объявила 
об официальном окончании 
режима пандемии. По словам 
Альтштейна, сейчас вирус 
продолжает вызывать заболе-
вания, но уже гораздо реже, 
и протекают они, как прави-
ло, значительно легче. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru 

АНДРЕЙ ЗАМКОВОЙ
ДИРЕКТОР ДИРЕКЦИИ 
АЭРОМОБИЛЬНОСТЬ МОСКОВСКОГО 
АВИАЦИОННОГО ИНСТИТУТА

В первую очередь перед про-
ведением соревнования мы 
подготавливали преподава-
телей, чтобы они смогли объ-
яснить и объединить в одну 
группу детей-энтузиастов. 
Уже для определенной базы 
школьников мы подготовили 
специальные авиасимуляторы 
и другие тренажеры, благода-
ря которым дети начали обу-
чаться управлению беспилот-
никами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Впервые ковид был выяв-
лен в Китае у 55-летнего 
жителя провинции Хубэй. 
Есть версия, что заболе-
вание было связано 
с рынком диких животных 
в Ухани. Всего в ноябре 
2019-го было зафиксиро-
вано девять случаев зара-
жения вирусом, однако 
никого из них власти 
не называли «нулевым» 
пациентом. 31 декабря 
Китай сообщил миру о но-
вом опасном заболева-
нии. Болезнь была назва-
на COVID-19, а вирус — 
SARS-CoV-2. 11 марта 
2020 года ВОЗ объявила 
о пандемии ковида, охва-
тившую практически всю 
планету. 

СПРАВКА
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Отражение 
смотрящего 

«Даешь свободу 
и демократию!»

В СССР первая телепередача со звуковым сопро-
вождением состоялась 15 ноября 1934 года. 
Длилась она 25 минут и представляла собой 
эстрадный концерт.
И с этого момента жизнь в огромной стране 

изменилась! Если раньше культура была эксклюзивом для 
элит, то теперь посмотреть балет, спектакль и кино мог 
каждый, у кого дома был телевизор. Главное украшение 
комнаты.
И в каком-то смысле появление телевидения объединило 
молодое многонациональное государство. Условная Ма-
рья Петровна, приезжая в сельпо из районного центра за 
отрезом ткани, точно знала, какое платье она закажет пор-
тнихе. Как у Любови Орловой! 
Телевизор стал главным ориентиром: все знали, как надо 
одеваться, говорить и вести себя благодаря дикторам и ак-
терам. Какой русский язык в стране со множеством язы-
ков и диалектов правильный? Тот, на котором разговари-
вает ведущий на ТВ! 
Мама моей подруги из Волгограда знает всех советских 
оперных и балетных звезд столичного Большого театра, 
хотя ни разу не была в столице. А если бы и оказалась, 
то могла бы обсудить их с моей мамой — они говорили на 
одном языке, несмотря на то, что географически жили да-
леко друг от друга. 
Сегодня же, кажется, все по-другому. ТВ сегодня —это раз-
новидность guilty pleasure (дословно — порочное удоволь-
ствие). Признание в его просмотре почти в любой компа-
нии мгновенно низведет меня на самые низшие ступени 
общественной пирамиды! Вежливые люди бросят на меня 
сочувственный взгляд, а все остальные без обиняков по-
интересуются, что же я нахожу в этом «зомбоящике». Ди-
зайнеры — и те, ориентируясь на общественное мнение, 
проектируют гостиные без места под телевизор, мол, это 
сегодня «не модно».
При этом те же самые люди с удовольствием смотрят 
видео ролики в сети и соцсетях. Сидя в «модных» гостиных 
с друзьями, на свидании в кафе, на прогулке с ребенком 
большинство «залипает» в экран смартфона. И что они 
там видят? Да все то же самое: кто-то смотрит интервью, 
кто-то балет, кто-то розыгрыши. Даже пресловутые «мала-
ховские диваны», с которыми сегодня молодые люди ассо-
циируют «зомбоящик», тоже там есть. Причем просмо-
тров у шоу в сети — немало, некоторые выпуски по рей-
тингу бьют телевизионные аналоги. 
А ведь что такое, если задуматься, телевизор? Это способ 
передачи сигнала — и не более. Все телевизионные форма-
ты и жанры с появлением интернета ушли туда и прекрасно 
там существуют. Вероятно, дело все-таки не в коробке, кото-
рую изгнали из гостиных, а в том, что от телевидения, или, 
как говорят другими словами, «контента», нам никуда не 
деться. Гомо сапиенс — животные социальные, испокон ве-
ков живут в группах, наблюдая и учась друг у друга. Этим 
и сильны: как считают ученые, благодаря своей социальной 
эмпатии и развитым навыкам групповой работы сапиенсы 
смогли «догнать и перегнать» кроманьонцев, неандерталь-
цев и прочих. И до сих пор людям необходимо чувствовать 
причастность к себе подобным. В некотором смысле за ты-
сячи лет человек не изменился: ему, как в каменном веке, 
так и сегодня противопоказано одиночество. И передача 
видеокартинки о жизни других — неважно как это назвать, 
телевизионным, сетевым, а чуть позже, возможно, и теле-
патическим контентом — всегда будет востребована. Нам 
не нужно других миров — нам нужно зеркало, сказал когда-
то Станислав Лем. Человеку нужен человек! И вряд ли это 
изменится, пока мы остаемся биологическим видом.

Т ак называемая бархатная революция началась 
в Чехословакии (тогда это была единая стра-
на — Чехословацкая Социалистическая Респу-
блика, ЧССР) 35 лет назад, 17 ноя бря 1989 го-
да. Одна из тех, что пронеслись по Восточной 

Европе, как пожар в джунглях, сметая все без исключения 
коммунистические режимы, установленные после Второй 
мировой войны. Все они проходили примерно под одними 
требованиями и лозунгами: «Даешь свободу и демокра-
тию», а также свободный выезд за границу — на Запад. Это 
казалось панацеей от всех бед и трудностей. 
Закоперщиком развала «социалистического блока» ранее 
выступила Польша и ее профсоюз «Солидарность» (а также 
влиятельная там католическая церковь), затем пошло-по-
ехало по всем странам Варшавского договора. Впрочем, 
самым главным толчком послужила, конечно, политика 
перестройки и гласности в Советском Союзе под руковод-
ством Михаила Горбачева. Как знать, если бы не этот сиг-
нал, который означал, что Советский Союз не станет по-
вторять операции вторжения с целью наведения порядка, 
как это было в 1956 году в Венгрии и в 1968 году в той же 
Чехословакии, то, может быть, правящие режимы в Вос-
точной Европе как-то сохранились еще какое-то время. 
Впрочем, в любом случае на фоне нараставших экономиче-
ских проблем во всех этих странах давно назрело проведе-
ние реформ как минимум по реорганизации экономики на 
принципах большей эффективности, а именно рыночных. 
Однако в силу своей косности и консерватизма, пожалуй, 
ни один из восточноевропейских режимов не был готов 
к таким реформам. Поводом для «бархатной революции» 
в ЧССР стал разгон 17 ноября спецназом демонстрации 
студентов, участники которой отклонились от санкциони-
рованного властями маршрута, направившись в центр 
Праги. Силовые эксцессы и распространившиеся слухи 
о якобы убийстве одного студента в ходе разгона стали по-
водом для еще более массовых выступлений. Лидеры ни-
как формально не организованных оппозиционных групп 
создали политическое движение «Гражданский форум», 
20 ноября пражские студенты объявили о забастовке, 
и в первый же день к ней присоединились все вузы страны. 
Началась всеобщая забастовка, под влиянием которой ЦК 
Компартии Чехословакии уходит в отставку в полном со-
ставе. 29 декабря 1989 года проходит совместное заседа-
ние обеих палат Федерального собрания Чехословакии, на 
котором единогласно избирают президентом Вацлава Га-
вела — писателя и диссидента. До этого он активно не за-
нимался никакой политической деятельностью, однако 
пользовался огромным авторитетом среди чехословацкой 
общественности. Это помогло во многом построить новое 
государство ненасильственными методами. Правда, сегод-
ня немало чехов разочарованы теми событиями, не все 
мечты о сытой и легкой жизни сбылись. Многие не сумели 
приспособиться к рыночной реальности и оказались за 
чертой бедности. Один из недавних социологических 
опросов показал, что 38 процентов чехов старше 40 лет 
считают, что при коммунистах жизнь была лучше. Среди 
людей с более низким уровнем образования этот уровень 
еще выше — 52 процента. Впрочем, некоторые социологи 
считают, что объективно жизнь этих людей была не лучше, 
а проще. Просто многие ныне уже постаревшие чехи при 
коммунистах жили во «внутренней эмиграции», не желая 
нести ответственности за происходящее в стране, занима-
ясь дачами и выезжая на выходные за город. У людей не 
было больших возможностей, но и трудностей особых они 
не испытывали. Никто не голодал, у всех была работа. 
И для многих это и есть счастье, стоит ли их осуждать.

У каз «О приеме на Великую Государеву службу 
в солдаты изо всяких вольных людей» был издан 
325 лет назад, 18 ноября 1699 года Петром Пер-
вым. За суконными строками казенного доку-
мента скрыт глубокий смысл. А именно — созда-

ние современной армии на рекрутской основе. Это одно из 
самых важных преобразований царя-реформатора.
Политические цели, которые ставил первый русский импе-
ратор, можно было достичь только с помощью профессио-
нальной армии. По структуре она кардинально отличается 
от русских дружин, собиравшихся по случаю войн и наше-
ствий под колокольный звон. 
Выдающийся полководец Дмитрий Донской всего через два 
года после славной Куликовой битвы не успел в 1382 году со-
брать дружины. Хан Тохтамыш, не встретив сопротивления, 
сжег Москву и ушел восвояси.
Через 100 лет Иван III едва дождался ополченцев братьев Бо-
риса и Андрея, иначе не выдержал бы «Великое стояние» на 
Угре, после чего Русь перестала платить дань Орде. Однако 
через 10 лет Андрей отказался прислать ополчение, попал 
в опалу и был заключен в темницу, где умер «в железах». Царь 
говорил: «Жаль мне очень брата, но освободить его не могу, 
ибо смутит детей моих, а татары будут русскую землю губить, 
жечь и пленять, и кровь христианская опять будет литься».
Новое время требовало четких военных порядков, которые 
невозможно восполнить одной только отвагой. К тому же 
успешно управиться со скорострельным оружием и мощной 
артиллерией могли только профессионалы. Стрелецкое вос-
стание 1698 года ускорило военную реформу, но не стало ее 
причиной.
Разница между профессиональной армией и воспетыми 
в былинах дружинами проявилась в 1634 году, когда Миха-

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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21 ноября 1989 года. Прага. Десятки тысяч людей собираются в центре столицы Чехословакии с требованием 
проведения «свободных выборов». 29 декабря 1989 года на совместном заседании обеих палат Федерально-
го собрания страны президентом единогласно был избран писатель и диссидент Вацлав Гавел.

Начало военной 
реформы

ил, первый царь из династии Романовых, решил отбить у Поль-
ши Смоленск. Михаил, сознавая уязвимость ополчения, создал 
тогда «полк иноземного строя». Для его содержания был введен 
специальный налог «немецкие кормы». Но в Европе в то время 
шла Тридцатилетняя война, и в Россию приехал всякий сброд. 
Похоже на нынешних футбольных легионеров.

Не дождавшись войны, иноземцы разбежались. Король 
польский и великий князь литовский Владислав IV, который 
20 лет назад — в Смутное время — мог стать русским царем, 
окружил и разбил русское войско. Вошедши в аппетит, Вла-
дислав разгромил еще турецкое войско и принудил к миру 
Швецию. Но скоро у Польши, снедаемой внутренними про-
тиворечиями, казна опустела, профессиональное войско 
развалилось. В итоге поляки не смогли справиться с казака-
ми Богдана Хмельницкого.
Попытку построить армию на добровольной основе пред-
принял Алексей Михайлович Романов, отец Петра. Царь 
предлагал щедрое жалованье немецким офицерам и форми-
ровал полки конных рейтаров, которые делали ставку на 
огнестрельное оружие. Дорогое удовольствие, на жалованье 
полк из двух тысяч всадников получал 35 тысяч рублей. Кро-
ме того, казна обеспечивала рейтаров обмундированием, 
знаменами и лучшими лошадьми. Война со Швецией пока-
зала, что русские рейтары не уступают противнику. 
В рамках военной реформы Петр перевел рейтарские полки 
в драгунские, что было следствием технического прогресса. 
Мушкеты, появившиеся у пехотинцев, позволяли стрелять 
с двух рук точнее, чем могли рейтары на скаку с одной руки 
из пистолета. Петр с его интересом к технологиям был пер-
вым русским правителем, который внимательно следил за 
прогрессом в вооружении. Не все его потомки отличались 
этим качеством. Николай II, к примеру, отказался от пулеме-
тов, решив экономить на патронах, поскольку русский сол-
дат промаха не знает.
Через 20 лет после начала военной реформы русская армия 
победила шведскую армию, одну из лучших в Европе. Был 
подписан Ништадтский договор, по которому России на 
«вечные времена» отошла Прибалтика. 

В прошлом году два российских министерства — 
культуры и цифрового развития, связи и массо-
вых коммуникаций, учредили «Национальную 
премию в области детской и подростковой лите-
ратуры». Учрежденная в нынешнем году Союзом 

писателей России и Российским книжным союзом Нацио-
нальная премия «Слово» в следующем году добавит к своим 
номинациями литературу для детей. АСПИР (Ассоциация 
союзов писателей и издателей России) регулярно проводит 
обучающие семинары для авторов, сочиняющих для детей 
и подростков. Есть в России и негосударственные премии, 
причем не только для состоявшихся, но и для юных авторов 
от десяти до семнадцати лет, как, например, Международная 
независимая литературная премия «Глаголица». 
Все это позволяет говорить о том, что предпринимаются се-
рьезные попытки приобщить детскую литературу к тому, что 
называется, отечественными традициями и духовными цен-
ностями.
У детской литературы в нашей стране богатая история. В Со-
ветском Союзе огромными тиражами выходили всесоюзные, 
республиканские и областные журналы: «Пионер», «Юный 
натуралист», «Юный техник», «Мурзилка», «Веселые картин-
ки», «Костер», «Искорка». Тираж самой читаемой газеты «Пи-
онерская правда» достигал десяти миллионов экземпляров. 
Сегодня в обществе не утихает дискуссия на тему — кто «за-
казывает музыку» в детской литературе, насыщает ее всевоз-
можными вебтунами, дорамами, аниме, косплеями, фандо-
мами, хилинг-романами, произведениями в жанрах «хорро-
ра», мистики, фэнтези? 
Говорят, что в России появились талантливые авторы, сочи-
няющие хорошие книги для детей: Анастасия Орлова, Вале-
рий Роньшин, Юлия Симбирская, Валентин Афонин, Ася 

Юным читателям 
предлагается...

Кравченко. Сознание ребенка идеалистично и романтично, 
оно инстинктивно ищет пример для подражания, героя, кото-
рому хочется верить. Но есть две непреходящие ценности, 
«оживляющие» литературных героев, превращающие сюжеты 
произведений в «учебники жизни»: вера в справедливость и по-
зитивный образ будущего. Без этого литература мельчает, ухо-

дит в игру, частности, перестает воспитывать и начинает 
развлекать. Волновавшие в былые времена юных читателей 
книги Аркадия Гайдара, Николая Носова, Льва Кассиля, Ва-
лентина Катаева, Юрия Олеши, Константина Паустовского 
оттеснены в книжных магазинах на «тыловые» полки. Не 
встретишь в списках самых продаваемых книг и перечис-
ленных современных авторов. 
Лидирует по-прежнему «патриарх» жанра Корней Чуков-
ский, далее идут «Хроники Нарнии», «Магия на каждый 
день», неувядаемый «Гарри Поттер». Зачем родители поку-
пают детям именно эти книги, если социологические опро-
сы свидетельствуют, что консервативные в духе патриотиз-
ма идеи поддерживает большинство населения страны? Во 
времена Советского Союза издательство «Детская литера-
тура» было настоящей фабрикой, выдававшей востребо-
ванную и качественную продукцию. Миллионные тиражи, 
русская и мировая классика, сотни талантливых авторов 
и неравнодушных к своему делу редакторов формировали, 
регулировали и удовлетворяли читательские запросы под-
растающих поколений. 
Сегодня в России нет государственных издательств, готовых 
работать в соответствии с общественными запросами, ори-
ентироваться не на прибыль, а на долгосрочное формирова-
ние у юных читателей разделяемых большинством населе-
ния страны нравственных и духовных идеалов. Несмотря на 
то что с высоких трибун произносятся речи о патриотизме, 
защите русского языка, воспитания молодежи в духе нацио-
нальных традиций, книжный рынок детской литературы 
существует по своим законам. Для изменения ситуации нуж-
на политическая воля. Речь идет о «смене вех» не только в со-
знании юных читателей, но и сочиняющих для них авторов. 
А это дело долгое и не простое.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Доцент

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Инсайдер

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Маленькая искра нередко становится причиной 
большого пламени.За искрами в большом городе 
наблюдает обозреватель Виктория Филатова.

Наблюдатель

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

Литобоз

1  Бархатная 
революция стала 
прологом 
к несладкой новой 
жизни

2  Взрослые 
проблемы 
детской 
литературы: 
что издавать

3  Как Петр 
Великий 
создал в стране 
великую 
армию

4  Девяносто лет 
у телевизора — 
что меняется, 
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неизменным
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Отсюда и вопрос! Сейчас развернулась широкая 
дискуссия на тему, нужно ли на присоединенных 
территориях преподавать украинский язык. Есть 
люди, полагающие, что думать и говорить 
на украинском — это значит вернуться в полити-
ческое «украинство», подразумевающее, что 
все русские — враги. Так зачем нам врагов вос-
питывать?
Думаю, что преподавать в школах нужно те язы-
ки, которые востребованы. Ведь чем государ-
ство занимается в школах? Оказывает образо-
вательные услуги. Если услуга по изучению 
украинского востребована, то почему ее не 
предоставлять? Ведь учат же дети татарский, 
якутский и другие языки. Изучение языка, ко-
торый тебе нужен, — твое право. И государ-
ство, конечно, должно его реализовать. Если, 
конечно, запрос на изучение языка — широ-
кий, от большого числа людей. Так что пусть 
решают сами жители присоединенных терри-
торий — какой язык им изучать. 

Библиотеки и книги не исчезнут

Домашние библиотеки постепенно уходят в про-
шлое: многие при переезде книги выбрасывают. 
Библиотеки публичные, в том числе школьные, 
государство поддерживает. Но есть ли у них бу-
дущее?
Разумеется, есть. Библиотеки трансформиро-
вались и продолжают меняться. Теперь это не 
только книгохранилища, как раньше, но 
и центры интеллектуального досуга. Здесь 
проводятся литературные чтения, тут можно 
скачать аудио- и электронную книгу, прийти 
сюда с ребенком на викторину или, скажем, 
поиграть в настольные игры. Что касается са-
мих бумажных книг, то они явление уходящее. 
Но — долго уходящее. В том смысле, что ухо-
дит-уходит, а уйти никак не может! Есть люди, 
и их немало, которые продолжают читать бу-
мажные книги, — иначе бы все книжные ма-
газины давно закрылись. А они есть, и много. 
Дело в том, что восприятие электронной и бу-
мажной книг сильно отличается. Бумажная 

Н
аш собеседник — 
лингвист, доктор 
филологических на-
ук, профессор Рос-
сийского государ-
ственного гумани-
тарного университе-
та (РГГУ) Максим 
Кронгауз (на фото).

Он рассказал нам о том, как меняется русский 
язык вместе с обществом, в котором мы живем.

Национальный словарный фонд

Максим Анисимович, в августе 2024 года был 
создан Совет при президенте по реализации го-
сударственной политики в сфере поддержки рус-
ского языка и языков народов России. Неужели 
с языком такие проблемы, что поддерживать его 
должен сам президент?
Конечно, проблемы есть. Прежде всего нам не-
обходим Большой электронный словарь, где бы-
ли бы буквально все слова, которыми мы сейчас 
пользуемся или можем воспользоваться. Чтобы 
там было значение каждого слова, его правиль-
ное написание и ударение. Ведь есть же, напри-
мер, Большой Оксфордский словарь. Вот и в Рос-
сии что-то подобное необходимо. Потому что 
у нас, в лучшем случае, оцифровывают бумаж-
ные словари, но это другое. Ведь, во-первых, они 
изданы в разное время и могут противоречить 
друг другу. А во-вторых, в них просто нет многих 
слов. Ведь жизнь быстро развивается, появляют-
ся новые явления, а с ними и новые слова. Бу-
мажные словари за жизнью не успевают. Плюс, 
конечно, мы уже привыкли в случае каких-то во-
просов лезть за советом в интернет. 
Согласен. Но в России сейчас создается «Нацио-
нальный словарный фонд» — цифровая плат-
форма, которая соберет на одном ресурсе данные 
словарей русского языка за последние 300 лет. 
Создатели обещают, что она будет отличаться 
от всех существующих сегодня библиотек — де-
скать, будет полная информация о слове и удоб-
ная навигация.
Давайте доживем до появления этого чудо-сло-
варя и посмотрим, насколько он реально удо-
бен. Кстати, об удобстве. Нам нужен еще и «На-
родный грамматический словарь», который бы 
подсказывал, как правильно строить фразу, 
склонять или спрягать какое-то слово, как ис-
пользовать тот или иной предлог. Да, есть ака-
демические грамматические словари. Но они 
написаны так, что обычный человек, не фило-

лог, в них вряд ли разберется. А народная грам-
матика — для обычных людей, не специалистов. 

Учить до или после

В России сейчас живут миллионы мигрантов, 
и многие плохо владеют русским, а то и не владе-
ют вовсе. Что делать?
Очевидно, нужно организовать курсы и экзаме-
ны. Тут есть два решения. Первый — учить на 
их Родине, второй — учить у нас. Оба подхода 
имеют плюсы и минусы. Так, в стране «исхода», 
очевидно, изучение русского языка будет ака-
демическим, без погружения в языковую среду. 
А значит, и менее эффективным. У нас дети го-
дами учат английский, но большинство свобод-
но говорить не могут. К тому же вряд ли в стра-
нах «исхода» есть достаточное количество учи-
телей русского. Но есть в таком подходе 
и плюс — у будущих мигрантов хотя бы будет 
время на изучение языка. А здесь, в России, его 
не будет — они же работать приехали, а не 
учиться. С другой стороны, здесь нет проблем 
с преподавателями языка и та самая языковая 
среда, которая позволяет предмет куда быстрее 
освоить. И, например, если у мигранта произо-
шел какой-то неудачный диалог, когда люди 
друг друга не поняли, то можно обратиться 
к преподавателю и разобрать ошибки. В общем, 
государству нужно выбрать — как именно ми-
грантов языку обучать. Возможно, имеет смысл 
провести среди них опрос.

Люди сами выбирают, что им 
подходит
Правда ли, что язык определяет мышление? 
На каком языке думаешь, так себя и ведешь?

Да, существует гипотеза Лингвистической от-
носительности, также известная как гипотеза 
Сепира — Уорфа, согласно которой язык оказы-
вает значительное влияние на мышление и вос-
приятие окружающего мира. Ведь язык играет 
роль посредника, направляющего восприятие 
мира через призму культурных и социальных 
традиций.

Президент России Владимир Путин провел заседание Совета по реализации госполитики в сфере поддержки русского языка и языков народов России. Казалось бы: 
идет военная спецоперация, в Штатах пришел к власти Трамп, Европа по-прежнему настроена к нам враждебно. Время ли президенту обсуждать один из школьных 

предметов? Оказывается — да. Россия успешно строит Русский мир, и языку, который определяет мышление людей, его населяющих, уделяется огромное внимание.

Почему создают электронный словарь и как письменная речь стала разговорной

Правильно сказать

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Мы защитим тебя, родной!
Этим летом по инициа-
тиве писателя Юрия 
Полякова мы открыли 
в редакции виртуаль-
ный «Опорный пункт 
защиты русского язы-
ка», предложив чита-
телям сообщать нам 
о случаях неправиль-
ного использования 

русского языка, неоправданном примене-
нии заимствований. И письма пошли. 
Первое впечатление от них горькое. Люди 
и не верят уже, что можно что-то изменить. 
Растерянно и обиженно пишут они о том, 
что так и не стали им привычны расплодив-
шиеся «холлы» и «моллы», причудливые 
глаголы с корнями-англицизмами. «Поче-
му надо непременно сказать «сейвить», 
а не просто «сохранить»? — спрашивает, 
например, Игорь Мартынов. — Почему го-
ворят так, а не иначе, боятся показаться 
немодными? 
Но до чего мы 
тогда дожили, 
до появления 
немоды на соб-
ственный наш 
язык?»
Честно говоря, 
думала, что вся-
кого рода не-
взгоды отвлека-
ют людей от раз-
мышлений 
об этом. Но лю-
дям не все равно! 
И они сердятся 
на нашу общую 
нерачительность по отношению к одному 
из наших национальных достояний — язы-
ку. Тому языку, напевностью и богатством 
которого восхищаются иностранцы, на ко-
тором написаны самые знаменитые произ-
ведения литературы. Ученые силятся под-
считать, насколько сократился лексикон 
современного человека по сравнению с его 
предками, но что толку? Качество-то языка 
не измерить, нет такого инструмента, 
по крайней мере, в обиходе. 
Но вернемся к идее Юрия Полякова: вме-
сте проще отстаивать права языка 
на жизнь! Так что пишите нам: edit@vm.ru, 
«Опорный пункт». Жалуйтесь. Звоните 
в колокола. Язык еще жив и умеет залечи-
вать раны. Бросим ему спасательный круг! 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Не заставляйте 
детей читать, 
но пока они 
маленькие, сами 
обязательно читайте 
им вслух

15 апреля 2024 года. Татьяна Скриница и ее дочь Лиза в зале Детской литературы Российской государственной детской библиотеки. Москвичи по-прежнему активно читают и учат дружить с книгой детей

Мнение

Максим Кронгауз — советский и россий-
ский лингвист, доктор филологических 
наук, профессор РГГУ и НИУ ВШЭ, первый 
зампредседателя Комиссии по развитию 
высшего образования и науки Обще-
ственной палаты России. Автор многих 
книг. Среди них — «Русский язык на грани 
нервного срыва», «Самоучитель Олбан-
ского», «Словарь языка интернета.ru». Эти 
книги разошлись на цитаты. Например: 
«Образованный человек пишет грамотно 
не потому, что он знает правила, а потому, 
что он помнит, как пишется то или иное 
слово», «Случилось самое страшное: мы 
теряем наше национальное достояние, 
наш русский мат», «Недавно на Садовом 
кольце я обратил внимание на вывеску: 
«Элитные американские холодильники». 
Если вы улыбнулись, значит, не все еще 
потеряно. Если нет, отложите книгу». 

Досье
Советник президента России, депутат Госдумы Елена 
Ямпольская предложила проводить молодежную игру 
«Скажи по-русски»: кто точнее выразится на родном 
языке, найдет больше синонимов. 
— Когда человек поймет, что для какого-нибудь сленго-
вого слова «чилить», «флексить», извините, «кринжо-
вый» в русском языке есть десятки обозначений, множе-
ство образных и смысловых нюансов, что русский, изъяс-
няясь по-молодежному, невыразимо крут, может быть, 
это и станет началом того самого интереса к родному 
языку, а от интереса до любви, особенно у молодых, как 
известно, один шаг, — заявила Елена Александровна. 
Также она предложила чаще проектировать арт-
объекты на основе кириллицы — чтобы «вписать симво-
лику родного языка в общественное пространство, твор-
чески подойти к оформлению наших городов». 
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А смайлики, когда вместо слов в тексте применя-
ются сочетания картинок? Многим они не нравят-
ся! Они, мол, от недостатка словарного запаса 
и неумения выражать свои мысли.
На самом деле — нет. В письменном языке не-
достает эмоциональной информации. Напри-
мер, жестов, мимики, интонации. А смайлики 
этот недостаток в какой-то степени компенси-
руют. И это важно, потому что письменный 
язык благодаря интернету стал разговорным. 
А какой разговор без эмоций?
Но иногда сообщение — это только смайлик, во-
обще без текста!
Такие сообщения отправляют нас назад, в до-
письменную эпоху. 
Я часто слышу слова, значения которых не пони-
маю: «скуф», «альтушка», «сигма»... Откуда 
они берутся?
Большинство из них — переделанные англи-
цизмы. Так же, как несколько десятилетий на-
зад появилось слово «шузы» — это «ботинки», 
«обувь». «Альтушка» же — от английского 
alternative — альтернативный, иной. Это пред-
ставительница молодежной субкультуры, кото-
рая выглядит «не как все». «Сигма» — это буква 
греческого алфавита, используемая молоде-
жью для обозначения человеческого типа — 
так же, как «альфа». «Сигма» — это как «альфа», 
только не нуждающийся в одобрении окру-
жающих. А вот слово «скуф» имеет уникальное 
происхождение. Оно произошло от фамилии 
 российского интернет-блогера Скуфьин и обо-
значает определенный тип мужчины — 
не очень-то приятный. 

книга — это не только текст, набор букв, это 
предмет. Больше того: этот предмет может 
быть связан с детством или каким-то другим 
жизненным периодом, он вызывает эмоции, 
дает набор ощущений. Электронная книга 
формально удобнее. Ты можешь скачать на 
носитель хоть целую библиотеку и потом вы-
бирать то, что хочешь почитать в определен-
ный момент. Ты можешь менять подсветку, 
шрифт, можешь легко найти нужный кусок 
текста, который хотел бы перечитать. Это так. 
Но электронная книжка менее субъектна. По 
сути, это гаджет, который не связан с одним 
текстом. Он удобнее, но он не вызывает эмо-
ций. А ведь именно эмоции, когда-то испы-
танные от того, что ты держишь в руках опре-
деленную бумажную книгу, что листаешь ее 
страницы, служат своего рода магнитом, ко-
торый тянет тебя к этой книге снова и снова. 
Бумажная книга — друг, к которому ты мо-
жешь обратиться. А как обратиться к гаджету? 
Так что и бумажные книги, и библиотеки, 
без сомнения, сохранятся.
А как заставить ребенка читать?
Заставлять вообще не нужно. Лучший вариант 
пробудить в ребенке желание читать — это чи-
тать вместе с ним. Лучше всего — до школы, 
в возрасте с трех до семи лет. Ребенок в это вре-
мя уже понимает текст, но читать самостоя-
тельно не всегда может. Читая ему, вы заклады-
ваете саму традицию чтения. В школе все не-
много меняется: ребенок попадает в новую 
коммуникативную среду, он, возможно, будет 
менее склонен обращаться к книгам. Но если 
получится сохранить семейную традицию со-
вместного чтения и в школьном возрасте, бу-
дет, конечно, очень хорошо. А еще важно чи-
тать детям поэзию. Дело в том, что это ритмизо-
ванный текст, и ребенок улавливает эти ритмы. 
А они, в свою очередь, помогают уловить обра-
зы. Если ребенок читает сам, то он много уси-
лий тратит на сам процесс чтения, на понима-
ние того, о чем он. Поэтому ритмы, красоту 
стиха он может не понять и не заметить. Так что 
читать стихи ребенку нужно вслух. Кстати, 
именно из литературы ребенок узнает боль-
шинство слов, которыми мы не пользуемся 
в быту. И чем больше таких слов он узнает, тем 
шире его кругозор, тем более ребенок стано-
вится развит. Чтобы общаться в быту, достаточ-
но тысячи слов. При этом словарный запас 
среднего человека — около 40 тысяч слов. 
И когда ты разговариваешь с человеком, эти 
редко употребляемые в быту слова проскальзы-
вают. И по ним ты понимаешь — да, перед то-
бой образованный человек.

Письменный язык стал разговорным

Сейчас мало читателей, зато много писателей. 
Самый популярный жанр — коммент к посту. 
Комментарий — важнейшая часть явления, 
которую я называю разговорным интернетом. 
Он позволяет живо реагировать на пост, т. е. со-
общение автора, и это, без сомнения, очень 
важно, потому что читатели могут выражать 
свои мысли. Коммент — это настоящее дости-
жение!
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Сегодня точку в номере ставит семья Шеиных. Сестры — шестилетняя Таисия (слева) и восьмилетняя Анастасия — пришли вместе с мамой Татьяной в парк 
«Красная Пресня», чтобы первыми отправить свои послания Дедушке Морозу по специальной почте. Девочки верят в чудеса и письма с пожеланиями со-
ставляют каждый год,  а мама им в этом помогает. В красивых конвертах, непременно с зимними рисунками, послания «полетят» к главному новогоднему 
волшебнику. Девочки уверены, что он обязательно прочтет все пожелания, которые отправляют и дети, и взрослые. Официально новогодняя почта Деда 
Мороза начинает работать в столице с сегодняшнего дня. В городе установят более 150 специальных ящиков для писем. Они появятся в парках, учреждениях 
культуры, торговых центрах и на разных культурных площадках. Узнать их можно по надписи: «Московская усадьба Деда Мороза». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Точка

Время проявлять
доверие

Б олее 40 процентов общего потока благотвори-
тельности в России по-прежнему направлено 
на помощь животным, а не людям. И эта тен-
денция нарастает. Средний чек на помощь жи-
вотным больше, чем на помощь людям 

(100 руб лей против 250). Показательна как раз нарастаю-
щая диспропорция. Ничего плохого в помощи животным 
нет. Стереотипный ответ дарителя: «Животные лучше лю-
дей, не предадут». 
Детская привязанность к животным и желание, чтобы без-
защитные и пушистые, как игрушки, существа стали объ-
ектом любви и внимания, указывает на тайные желания 
самих благотворителей. Некоторым 
важно контролировать не только свою 
жизнь, но и жизнь близких. С людьми 
это непросто. Другое дело зависимое от 
хозяина животное, преданно глядящее 
в глаза. С ними проще. Постоянная, не-
насыщаемая потребность в теплоте 
и мягкости и гарантированной защите 
остается иногда у человека после шока 
потерь, острых разочарований, входит в комплекс «психо-
логической сироты» при живых родителях. Когда качество 
межличностных отношений низкое, ищут утешение в при-
вязанностях другого порядка. 
Помощь животным остается наиболее безопасной, мораль-
но оправданной. О ней можно рассказывать, не навлекая 
порицаний, подозрений в симпатиях чужим и непонятным 
людям. Но ведь в пределах страны нет чужих, перегородки 
и границы выстроены искусственно, чтобы ограничить зо-
ну ответственности, чтобы не расплескать ресурс своей 
группы. Заборы, вольеры, клетки — это для не управляемых 
животных. С людьми по-другому, на доверии. Время трени-
ровать доверительность, иначе можно самому одичать 
и жить в надежде на постороннюю помощь. Животные же 
нам верят. Вот у них и стоит научиться вначале смотреть 
в глаза собеседнику, открываться навстречу новому челове-
ку, внимательно его изучать, учиться жить в новом ритме. 
Кстати, поколения «экранных технологий» выбирает жи-
вотных не только из-за экологических предпочтений, как 
можно подумать. Они опираются на свой нарциссизм, же-
лание нравиться и очаровывать. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Презентация
«Специалист 
по здоровому питанию»

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, с. 1

Центр ГБУ «Моя карьера»
18 ноября, 16:00, бесплатно
Презентация программы об-
учения на специалиста по здо-
ровому питанию для москвичей 
пенсионного возраста.

ДЕЛОВАЯ АФИША
Школьники исполнили 
сказочную музыку классика 

Зрители кинофестиваля 
увидят мировые премьеры

В России прошла всероссий-
ская акция, приуроченная 
к 180-летию со дня рожде-
ния «музыкального марини-
ста», русского композитора 
Н. А. Римского-Корсакова. 

Выдающийся автор родился 
в городе Тихвин (сейчас — Ле-
нинградская область) Новго-
родской губернии в 1844 году. 
Он был из дворянского рода, 
известного своими традиция-
ми службы на флоте. За годы 
своей жизни Николай Рим-
ский-Корсаков создал 15 опер, 
три симфонии, инструмен-
тальные концерты, кантаты 
и многие другие произве-
дения.
В рамках проекта «Культура 
для школьников» для учащих-
ся были подготовлены особые 
музыкальные номинации: хо-
реография, вокал, театраль-
ная афиша и инструменталь-
ное творчество. В пресс-
службе проекта объяснили, 
что для участия в конкурсе не-

обходимо было подготовить 
особый творческий номер.
— Для этого требовалось под-
готовить работу в одной или 
нескольких из предложенных 
номинаций, например испол-
нить танец на музыку 
Н. А. Римского-Корсакова, так-
же создать афишу к театраль-
ным постановкам или же ис-
полнить вокальное произведе-
ние русского композитора, — 
объяснили в пресс-службе. 
По итогам акции экспертная 
комиссия, состоящая из из-
вестных деятелей культуры 
и искусства, выберет 40 наи-
более интересных работ-по-
бедителей.
— Очень важно, что все твор-
ческие проекты направлены 
на то, чтобы помочь детям 
найти свое призвание, нау-
чить их гордиться неповтори-
мой культурой нашей великой 
страны, — сообщает пресс- 
служба всероссийской акции.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru 

Вчера в Сочи открылся 
XIX Международный кино-
фестиваль «Победили вме-
сте» имени Владимира 
Меньшова. Он продлится 
по 22 ноября.

На суд жюри будет представ-
лено 104 фильма из 40 стран. 
— Это абсолютный рекорд. 
Уверен, что такое внимание 
связано с ростом поддержки 
патриотических смыслов 
и ценностей, которые уже 
20 лет отстаивает кинос-
мотр, — подчеркивает гене-
ральный продюсер фестиваля 
Валерий Рузин. 
Программа состоит из четы-
рех мировых и более 40 рос-
сийских кинопремьер. 
— Хочется отметить, что впер-
вые на кинофестивале будут 
представлены фильмы из 
Египта, Мадагаскара, Танза-
нии, Сенегала и ЮАР, знакомя 
гостей с творчеством афри-
канского континента, — от-
мечает Рузин. 

Жюри установило пять кон-
курсов: на Международном 
будет представлена 21 лента, 
на Национальном — 15, на 
конкурсе «Документальный 
проект» покажут 25 картин, 
на «Диалоге культур» — 17, 
а в рамках студенческих доку-
ментальных фильмов — 18. 
Также будут картины без при-
вязки — «Гала-показы» и «Дет-
ский сеанс». 
Жюри международного кон-
курса возглавляет президент 
Гильдии кинодраматургов, 
заместитель председателя Со-
юза кинематографистов Рос-
сии Алексей Алешковский. 
20 и 21 ноября в рамках фе-
стиваля состоится X Россий-
ско-китайский форум сотруд-
ничества. Он посвящен 75-ле-
тию образования КНР и уста-
новления дипломатических 
отношений между Китаем 
и Россией, 80-летию Победы 
в Великой Отечественной.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

53 процента россиян предпочитают лечиться от вируса 
гриппа и ОРВИ самостоятельно. К такому выводу приш-
ли аналитики отечественного фонда по борьбе с тяже-
лыми заболеваниями после проведенного опроса. 
При этом всего 11 процентов вакцинируются от гриппа. 

Вопрос дня
Больше половины 
россиян лечатся 
от гриппа сами. 
И как вам?

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Я думаю, что тенденция, когда 
больше половины всех паци-
ентов лечились самостоятель-
но, была всегда. Значит, забо-
левание проходит быстро, 
и к врачу обращаются те, кто 
не может справиться с пробле-
мой. Безусловно, люди не бу-
дут из-за каждого чиха, из-за 
каждой мелочи бегать к врачу. 
На самом деле мы переносим 
кучу заболеваний и не замеча-
ем их в течение недели. Пока 
температура 37 градусов, вы 
можете выпить чаю. Но если 
она у вас не будет проходить 
день или два, то обычно вызы-
ваете врача. Однако бывает 
и такое, что машина скорой 
приезжает и по несерьезному 
поводу. 

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Люди просто привыкают к то-
му, что это сезонное заболева-
ние, и уже знают, как его ле-
чить. Лично я отношусь к тем 
людям, которые, когда чихну-
ли или кашлянули, сразу же 
бегут к врачу, ведь каждый раз 
к нам приходят различные ви-
русы и врачи знают как, а глав-
ное, какими лекарствами ле-

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

чить от сезонного гриппа или 
ОРВИ. Конечно, то, что люди 
так делают, неправильно. Ес-
ли это опасное заболевание, 
они, конечно, побегут к вра-
чам, а когда просто вирус или 
грипп, то занимаются самоле-
чением. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Ошибки могут начинаться 
с самодиагностики и уже про-
должатся в самолечении. Рабо-
тая с людьми, я поняла, что им 
могут придумать даже самый 
невероятный метод лечения. 
Навредить себе очень легко. 
Дело в том, что основные сим-
птомы гриппа и ОРВИ схожи 
с симптомами совершенно 
других заболеваний, и поэто-
му, неправильно назначив се-
бе лечение, человек может 
сильно ухудшить состояние 
своего здоровье. Есть такое по-
нятие, как «внутренняя карти-
на болезни». Каждый человек 
проживает свою болезнь по-
своему, кто-то спокойно обра-
щается к врачам и лечится, 
а есть те, кто начинает паниче-
ски метаться между специали-
стами. Это особенности пси-
хики каждого человека.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
19/ХI Старомодная комедия. 
20/ХI Женитьба. 23/ХI в 13 ч. 
и веч. премьера Кабаре 
Пушкин. 24/ХI в 13 ч. и веч. 
премьера Кабаре Пушкин. 
26/ХI Последний поезд. 
27/ХI Ва-банк. 28/ХI Поминаль-
ная молитва. 29/ХI премьера 
Гамлет. 30/ХI Бег. 1/ХII Без-
умный день, или Женитьба 
Фигаро.

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки.
Музей С. С. Прокофьева (фи-
лиал Российского националь-
ного музея музыки).

Ул. Б. Дмитровка, 5/6, стр. 3, 
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
23/XI в 17 ч. Концерты 
«В русском стиле». Цикл «Три 
юбилея». Владимир Скоморохов 
(фортепиано). В программе: 
Глинка.
Музей П. И. Чайковского 
в Москве.
Кудринская пл., 46/54, 
ст. м. «Баррикадная», «Красно-
пресненская».
✆ (495) 605-65-15, 
✆ (915) 168-07-14.
24/ХI в 16 ч. «Сцены из оперы 
П. И. Чайковского «Евгений 
Онегин» в рамках выставки 
«Онегин. Открытый финал». 
В концерте примут участие 
артисты оперной труппы Твор-
ческого объединения Владими-
ра Вексельмана.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Вчера на 58-м году жизни 
скончался экс-солист группы 
«На-На» Владимир Левкин 
(на фото). Как отметила его 
жена Марина Иче-
товкина, у артиста 
случился рецидив 
онкологии.

Он пришел в «На-
На» в 1989-м и без 
п р е у в е л и ч е н и я 
стал кумиром для 
миллионов деву-
шек. «Нанайцев» обожали, 
особенно двух Владимиров — 
Левкина и Политова. Поклон-
ницы дежурили у гримерок, 
гостиниц, целые стадионы пе-
ли про «Фаину», «Красавицу», 
как «Упала шляпа», эскимосов 
и папуасов... В 1998 году Вла-
димир Левкин решил поки-
нуть коллектив для развития 
сольной карьеры. 
— В группе он работал долго, 
где-то лет 10, с большой любо-
вью, поддерживал со всеми 
теплые отношения, был ярким 
исполнителем, с ярким обра-
зом, — вспоминает продюсер, 

основатель группы «На-На» 
Бари Алибасов.
В 2003 году у Владимира Лев-
кина был диагностирован рак 

лимфатической си-
стемы четвертой 
стадии, после курса 
лечения наступила 
ремиссия. Однако 
несколько лет на-
зад болезнь верну-
лась. Еще букваль-
но неделю назад 
Владимир Левкин 

посетил юбилейный вечер 
композитора Александры Пах-
мутовой и исполнил там свою 
любимую песню «Надежда», 
а на недавней кинопремьере 
фильма «Право на лево» отме-
чал, что и сам в дальнейшем 
собирается сыграть в кино. 
Солист группы «На-На» Влади-
мир Политов рассказал «ВМ», 
что Левкин был очень энергич-
ным человеком.
— Он очень много страдал от 
болезни в свое время, но 
я знаю, что он любил эту 
жизнь. Я навсегда запомню его 
таким энергичным. У него бы-

ло еще очень много творче-
ских планов. Конечно, мои са-
мые искренние соболезнова-
ния родным и близким, — рас-
сказал Владимир Политов.
За годы выступлений у него 
появилась не только огромная 
армия поклонников, но еще 
и большое количество друзей, 

которые его поддерживали. 
Свои соболезнования выразил 
и еще один экс-солист группы 
Павел Соколов.
— Я в шоке, что это произо-
шло. Владимир ушел очень 
скоропостижно. Мы с ним не-
давно переписывались, очень 
часто общались. Он поздравил 
мою дочку с наступающим 
днем рождения. Виделись мы, 
конечно, не так часто. Мне 
очень жаль, что такое горе 
придется пережить семье 
и его прекрасным девочкам. 
Володя уже в лучших мирах, — 
рассказал «ВМ» Соколов.  — 
Он был одним из первых, кто 
помогал мне, когда я только 
пришел в группу. С его подачи 
меня и взяли в «На-На» хорео-
графом. Он был очень отзыв-
чивым, добрым, хорошим че-
ловеком. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, 
БЛИЗКИМ, КОЛЛЕГАМ И ДРУЗЬЯМ 
ВЛАДИМИРА ЛЕВКИНА 

Был энергичным, строил планы. Умер экс-
солист группы «На-На» Владимир Левкин

Досье
Владимир Александро-
вич Левкин родился 
6июня 1967 года в Мо-
скве. В 6 лет поступил
в музыкальную школу 
поклассу баяна.
В 1989 году принял уча-
стие в конкурсе, органи-
зованном Бари Алиба-
совым. Так началась его 
карьера в группе «На-
На». В 1998 году Левкин 
ушел из группы, 
а в 2003-м ему постави-
ли диагноз — рак лим-
фатической системы.


